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ВЕСЬ МИРВЕСЬ МИР

Стр. 2

Стр. 6

Польский аналитик Якуб Корейба в 
беседе с «Каспием» рассказывает об 
активности Франции на Южном Кав-
казе («Франция теряет свои позиции в 
Африке, а это нужно чем-то компенси-
ровать»), антиазербайджанском союзе 
«малая Антанта» и отношении армян 
России к Армении.

Абсурдные и оскорбительные высказы-
вания в резолюции, противоречащие 
основам международных отношений и 
выходящие за рамки политических этиче-
ских норм, а также идеи, явно нацеленные 
против территориальной целостности и су-
веренитета Азербайджана, говорят об ис-
тинной природе членов Европарламента. 

АРМЯНЕ ПОЧТИ 
ВСЕ ПРОИГРАЛИ

НЕОБОСНОВАННАЯ
И ПРЕДВЗЯТАЯ

Стр. 4

После седьмого заседания комиссий по 
пограничным вопросам, возглавляемых 
вице-премьерами Азербайджана и Арме-
нии, азербайджанская сторона фактиче-
ски поставила перед официальным Ерева-
ном ультиматум, предложив немедленно 
освободить четыре оккупированные села 
Газахского района.

ГАРАНТЫ 
ПРОЧНОГО МИРА 

Стр. 3

Глобальный Бакинский форум 
сегодня стоит в одном ряду с таки-
ми ведущими международными 
форумами, как Давосский все-
мирный экономический форум и 
Мюнхенская конференция по 
безопасности. Об этом глава госу-
дарства сказал в своем выступле-
нии на открытии форума, отме-
тив, что ежегодные обсуждения в 
Баку помогают лучше понять важ-
ные международные вопросы.

Президент Ильхам Алиев сказал, 
что наша страна рассчитывает на 
то, что Международный центр 
Низами Гянджеви станет актив-
ным партнером Азербайджана в 
подготовке COP29. А мы в свою 
очередь намерены внести свой 
вклад в решение проблемы кли-
мата. То есть COP29 станет для 
нас возможностью показать, что 
живущая самостоятельно и ни от 
кого не зависящая страна может 
успешно развиваться. 

КОНФЕРЕНЦИЯ 
МИРОВОГО МАСШТАБА

РЕШЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ КЛИМАТА
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В столице Азербайджана 
проходит XI Глобальный 
Бакинский форум на 
тему «Восстановление 
раздробленного мира», 
организованный Между-
народным центром Низами 
Гянджеви под патронатом 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева. 

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ТОКАЕВА В АЗЕРБАЙДЖАНСКУЮ РЕСПУБЛИКУ

БАКУ И АСТАНА 
СВЕРЯЮТ ЧАСЫ

11-12 марта состоялся 
первый в истории го-
сударственный визит в 
Азербайджан Президен-
та Республики Казах-
стан Касым- 
Жомарта Тока-
ева. Накануне 
он дал обширное 
интервью 
азербайджан-
ским СМИ, в 
котором рас-
ставил теку-
щие акценты в 
двусторонних 
отношениях.

Меморандум о взаи-
мопонимании между 
KOBIA и казахстан-
ским Фондом развития 
предпринимательства 
«Даму» фокусирует вни-
мание на создании бла-

гоприятной биз-
нес-среды, 
которая 
стимули-
ровала бы 
контакты 

между 
предпринима-
телями обеих 
стран.

Стр. 5

Кино: два союза в одном 30 дней строгого поста «Карабах» ушел с боем
Произошло слияние 

творческих объединений 
Азербайджанской 

Республики

Прежде чем 
приступать к голоданию, 

следует грамотно 
подготовиться к нему

С высоко поднятой 
головой «Карабах» 

покинул Лигу Европы, 
дав бой «Байеру»
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Достичь победы над врагом 
помогло сочетание всех необ-
ходимых для этого факторов 
– экономического развития, 
финансовых возможностей, обо-
роноспособности, подготовки 
наших военных кадров, а также 
активной и упреждающей внеш-
ней политики, в результате кото-
рой все ведущие международные 
организации, включая ООН, 
ОБСЕ, Движение неприсоедине-
ния, Организацию исламского 
сотрудничества и другие, пол-
ностью поддержали позицию 
Азербайджана по вопросу терри-
ториальной целостности.
А ведь военного решения можно 
было избежать. Такие шансы 
достичь соглашения были и 
раньше, если бы армянская 
сторона смогла вовремя понять, 
что времена, когда они могли 
полагаться на зарубежные силы 

и держать под оккупацией земли 
другой страны, прошли. И не 
настаивала на включении в это 
мирное соглашение статуса так 
называемой «Нагорно-Карабах-
ской республики». 
«Сейчас, когда вопрос Кара-
баха закрыт, мы очень близки 
к миру», – сказал Президент, 
отметив, что настало время по-
ложить конец враждебности в 
регионе.
В своем выступлении он обратил 
внимание на абсолютно адекват-
ную международную реакцию 
на проведенную Азербайджаном 
антитеррористическую опера-
цию, ибо «в большинстве случа-
ев международное сообщество 
выразило полное понимание 
наших действий и того, что мы 
должны были сделать». Это мне-
ние выражалось и в публичных 
заявлениях, и на уровне различ-

ных стран и международных 
организаций, а также во время 
приватных бесед. То есть мир в 
большинстве своем понимал, что 
Армения пересекла «красную ли-
нию» еще до начала нашей анти-
террористической операции. 
Совершенно неадекватной была 
реакция лишь Франции, которая 
предприняла пять попыток вы-
нести этот вопрос на рассмотре-
ние Совета Безопасности ООН и 
наложить санкции на Азербайд-
жан за то, чего он не делал. Все 
эти попытки провалились. По-
чему? Потому что другие члены 
Совета Безопасности не поддер-
жали их, ведь Азербайджан все 
сделал в рамках международно-
го права. Было еще несколько 
попыток ввести санкции против 
нашей страны в Европейском 
Союзе, которые тоже с треском 
провалились.

В церемонии открытия форума 
принял участие Президент 
Ильхам Алиев.

КОНФЕРЕНЦИЯ 
МИРОВОГО МАСШТАБА
Глобальный Бакинский форум 
сегодня стоит в одном ряду с 
такими ведущими международ-
ными съездами, как Давосский 
всемирный экономический фо-
рум и Мюнхенская конференция 
по безопасности. Об этом глава 
государства сказал в своем вы-
ступлении на открытии форума, 
отметив, что ежегодные обсуж-
дения в Баку помогают лучше 
понять важные международ-
ные вопросы.
В работе форума приняло уча-
стие рекордное число 
участников – более 40 
действующих и быв-
ших глав государств 
и правительств, в 
целом свыше 350 
гостей из более чем 
70 стран мира, что 
наглядно демон-

стрирует его огромный интел-
лектуальный потенциал. 
Накануне Президент Ильхам 
Алиев встретился с членами 
правления Международного 
центра Низами Гянджеви. От-
метив, что его сопредседатели – 
Вайра Вике-Фрейберга и Исмаил 
Серагельдин вносят постоянный 
вклад в работу центра, глава 
государства подчеркнул, что 
им удалось создать сильную ко-
манду, состоящую из особенных 
личностей.
Большая часть выступления 

Ильхама Алиева была 
посвящена полному 
восстановлению терри-

ториальной целост-
ности и суверенитета 
Азербайджана, 

поскольку 
это очень 

серьезное 
геопо-
лити-

ческое 
изме-

нение, которое будет иметь много 
положительных последствий для 
разрешения кажущихся неразре-
шимыми конфликтов.
Наша страна на протяжении 
многих лет работала над по-
иском мирного решения кон-
фликта, однако мирным путем 
достичь этого не удалось. 
Почему? 
«Оглядываясь назад, анализи-
руя деятельность Минской груп-
пы на всем протяжении этого 
срока, мы полностью убедились, 
что главной ее целью было не 
разрешение конфликта, а его за-
мораживание, желание сделать 
армянскую оккупацию вечной 
и донести до нас неизбежность 
нашего примирения с оккупаци-
ей», – сказал глава государства, 
напомнив и о другом послании 
нам – мол, военного решения 
конфликта не существует. 
Тогда Азербайджан все решил 
военным путем и навсегда по-
кончил как с оккупацией наших 
признанных на международном 

уровне территорий, так и 
с воинствующим сепара-
тизмом на своей земле.

В СТОЛИЦЕ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ПРОХОДИТ XI ГЛОБАЛЬНЫЙ БАКИНСКИЙ ФОРУМ 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

14 марта во дворце «Гюлистан» начал работу XI Глобальный Бакинский форум на тему «Вос-
становление раздробленного мира». Мероприятие организовано Международным центром 
Низами Гянджеви под патронатом Президента Азербайджана Ильхама Алиева. 

НАС ПОДДЕРЖАЛ ВЕСЬ МИР НАС ПОДДЕРЖАЛ ВЕСЬ МИР НАС ПОДДЕРЖАЛ ВЕСЬ МИР НАС ПОДДЕРЖАЛ ВЕСЬ МИР 

Факторы нашей победы

Остановившись на теме 
COP29, Президент 
Ильхам Алиев сказал, что 
наша страна рассчитыва-
ет на то, что Международ-
ный центр Низами Гян-
джеви станет активным 
партнером Азербайджана 
в подготовке и во время 
конференции. Ведь это 
признание усилий страны 
в отношении зеленого 
перехода. А мы в свою 
очередь намерены внести 
свой вклад в решение 
проблемы климата. 
«В октябре прошлого 
года мы открыли круп-
нейшую на Кавказе и в 
Центральной Азии сол-
нечную электростанцию 
мощностью 230 МВт. 
Еще две станции нахо-
дятся в процессе строи-
тельства и подготовки. В 
соответствии с нашими 
планами, до 2030 года 
выработка электроэнер-
гии за счет возобнов-
ляемых источников в 
Азербайджане должна 
составить 5 тыс. МВт», 
– сказал Ильхам Алиев, 
добавив, что сейчас мы 
активно работаем над 
прокладкой энергетиче-
ского кабеля по передаче 
зеленой энергии от Ка-
спийского моря до Чер-
ного и далее в Европу. 

То есть COP29 станет для 
нас первой возможностью 
показать, что живущая 
самостоятельно и ни от 
кого не зависящая страна 
может успешно разви-
ваться. 
К тому же Азербайджан 
подписал декларации о 
стратегическом партнер-
стве с девятью членами 
ЕС. Одновременно наша 
страна является членом 
ОИС, в которую входит 
более 50 стран. Отсюда 
возможность объединить 
различные страны. А 
именно это необходимо 
сейчас для решения кли-
матических проблем.
Все выступившие на 
форуме участники были 
едины во мнении, что 
раздробленный мир, в 
котором мы живем, мож-
но улучшить. Для этого 
необходимо проявить как 
минимум добрую волю и 
веру.
И немалый вклад в это 
благое дело внесет Гло-
бальный Бакинский фо-
рум, который, по словам 
Исмаила Серагельдина, 
«является уникальным 
пространством свободы, 
консолидирующим из-
вестных людей, облада-
ющих особым опытом и 
мудростью».

COP29 – признание
наших усилий 



Накануне визита Президент Казахстана 
дал обширное интервью азербайджанским 
СМИ. Указывая на тот факт, что с 2020 
года товарооборот между двумя странами 
увеличился почти в 5 раз, он подчеркнул 
наличие огромного потенциала для эконо-
мического взаимодействия. При этом, по 
его словам, стороны планируют продол-
жить дальнейшее наращивание объемов 
взаимной торговли.
Если же отталкиваться от подписанных в 
ходе самого визита 9 документов, – то без 
труда можно убедиться, что развитию 
торгово-экономических отношений, 
а также транспортной сфере было уделено 
первоочередное внимание.
В частности, Меморандум о взаимопони-
мании между Агентством по развитию 
малого и среднего бизнеса Азербайджана 
и казахстанским Фондом развития пред-
принимательства «Даму» фокусирует 
внимание на создании благоприятной 
бизнес-среды, которая стимулировала бы 
контакты между предпринимателями обе-
их стран. А Соглашение о стратегическом 
партнерстве между Азербайджанским 
инвестиционным холдингом и АО «Сам-
рук-Қазына» может придать импульс раз-
витию инвестиционного взаимодействия.
Не была обойдена и транспортная сфе-
ра. Соглашение о взаимном признании 
квалификационных дипломов экипажей 
морских судов позволит сторонам осу-
ществлять морские перевозки совместны-
ми усилиями. 
Энергетическое сотрудничество между 
сторонами дополняется двумя важными 
соглашениями – Меморандумом о стра-
тегическом сотрудничестве в области 
купли-продажи казахстанской нефти и 
Соглашением о поэтапном увеличении 
объемов транзита казахстанской нефти 
по территории Азербайджана. Речь идет 
о стратегическом проекте по расширению 
пропускной способности южнокавказского 
маршрута поставок казахстанских энер-
гоносителей в Европу. То есть о формиро-
вании полноценного энергетического 
коридора Центральная Азия-Кав-
каз-Европа, в котором Ка-
захстан и Азербайджан 
призваны играть 
ключевую 
роль. 

Следует отметить, что центральным 
политическим событием визита 
стало первое заседание Высшего 
межгосударственного совета под 
руководством глав двух государств, 
решения которого лягут в основу 
дорожной карты двустороннего 
взаимодействия в ближайшей пер-
спективе. 
В первый день визита Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и Президент Респу-
блики Казахстан Касым-Жомарт 

Токаев по видеосвязи 
наблюдали за 

церемонией 
прибытия 
контейнер-
ного поезда 
с китайско-
го терми-
нала «Си-
ань» на 
бакинскую 
станцию 

«Абше-
рон».
Ранее глава 

Казахстана посетил Инновационный 
центр АО «НК КТЖ» и в формате 
телемоста принял участие в церемо-
нии открытия Транспортно-логисти-
ческого центра в китайском Сиане.
Данному событию предшествовала 
договоренность лидеров Казахста-
на и Китая о строительстве в сухом 
порту Сианя логистического центра, 
который соединит китайский город 
Шэньси с Казахстаном, Централь-
ной Азией и далее с Европой. Сиань 
является узловым транзитным 
центром Китая, а сухой порт – круп-
нейший в этой стране. Здесь фор-
мируется до 40% общего объема 
контейнерных поездов сообщением 
КНР-ЕС. Вне всякого сомнения, су-
хой порт Сиань будет играть исклю-
чительную роль и в рамках реализа-
ции концепции Транскаспийского 
международного транспортного 
маршрута.
Второй, заключительный день ви-
зита Президента Казахстана в Азер-
байджан был ознаменован другими 
исключительными событиями в дву-
сторонних отношениях.

12 марта Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев и Президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев приня-
ли участие в церемонии открытия 
Центра детского творчества имени 
Курмангазы, построенного в городе 
Физули. Причем дети, обучающиеся 
здесь, будут приобщаться не только 
к азербайджанской, но и к казахской 
музыкальной культуре.
Затем главы государств ознако-
мились с проектом Центральной 
районной больницы, которая будет 
построена в Физули казахстанской 
стороной. То есть речь идет о расши-
ряющемся гуманитарном участии 
Казахстана в восстановлении Ка-
рабаха. Это важный месседж, обра-
щенный не только к обществам двух 
стран, но и внешнему окружению: 
Астана не только полностью поддер-
живает политические результаты 
освобождения Азербайджаном его 
территорий, но и намерена укре-
плять эти результаты.

КАРАБАХ В СЕРДЦЕ И ПАМЯТИ
В тот же день главы Азербайджана 
и Казахстана посетили город Шуша. 
Для Президента Казахстана это 
первый визит на освобожденные 
азербайджанские территории, во 
время которого он был проинфор-
мирован о процессах освобождения 
и восстановления города и Карабаха 
в целом.
Это тем более важно, что в ходе 
обсуждений президенты подробно 
остановились на постконфликтном 
урегулировании, и азербайджанский 
лидер изложил главе казахстанского 
государства позицию Баку по реше-
нию всех оставшихся вопросов, в том 
числе пограничных.
Казахстан – член ОДКБ и действу-
ющий председатель этой организа-
ции. Армения – другой член этой 
структуры, как известно, объявила о 
приостановке своего участия и даже 
угрожает покинуть ее. Причем в 
Ереване пеняют на бездеятельность 
ОДКБ, обвиняя в том числе и Аста-
ну в потворстве Азербайджану. Для 
Астаны это своего рода вызов. Изуче-
ние ситуации на месте, более точное 
выяснение подоплеки конфликта 
способствует объективной оценке со 
стороны Казахстана позиций и дей-
ствий сторон и выработке собствен-
ной эффективной позиции. 
Армянские инсинуации в данном 
случае разбиваются о факты, кото-
рые были продемонстрированы ка-
захстанской стороне на героической 
карабахской земле. Впечатления от 
пребывания здесь, вне всяких сомне-
ний, навсегда сохранятся в сердцах и 
памяти казахстанских гостей. 
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

11-12 марта состоялся 
первый в истории госу-

дарственный визит 
в Азербайджанскую 

Республику Президента 
Казахстана Касым-
Жомарта Токаева.

БАКУ И АСТАНАБАКУ И АСТАНА
СВЕРЯЮТСВЕРЯЮТСВЕРЯЮТСВЕРЯЮТ
ЧАСЫЧАСЫЧАСЫЧАСЫ Подарок

детям

Практические итоги визита
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Об этом говорится в пись-
менном заявлении, рас-
пространенном для прессы 
аппаратом вице-премьера 
Азербайджана Шахина Му-
стафаева после вышеупомя-
нутой встречи. Это заявление 
вызвало панику в Ереване.

ПАШИНЯН ПРИЗНАЕТ 
ФАКТ ОККУПАЦИИ, НО…
Армянская сторона вроде 
признает факт оккупации 
четырех сел Газахского рай-
она, но в обмен на их возвра-
щение надеется на какие-то 
территориальные уступки со 
стороны Азербайджана. 
С этой целью в Ереване даже 
распространили какие-то 
карты, по которым якобы 
наша страна контролирует 
31 армянское селение в при-
граничье.
Вполне естественно, Баку 
решительно отверг этот ва-
риант и потребовал немед-
ленного и безоговорочного 
освобождения четырех сел 
Газахского района. Это – Ба-
ганис Айрым, Ашагы Эски-
пара, Хейримли и Гызыл-
хаджилы. Они не являются 
эксклавами, в отличие от Со-
фулу, Бархударлы и Юхары 
Эскипара. 
Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян, комменти-
руя это требование офици-
ального Баку на пресс-кон-
ференции, заявил, что этот 
вопрос «никогда не обсуж-
дался на переговорах, а по-
тому рассматриваться 
не будет».
При этом говорил он 
весьма путано, убе-
ждая собравшихся в 
том, что таких насе-
ленных пунктов, 
как Баганис 
Айрым, 
Ашагы 
Эскипара, 
Хейримли 
и Гызыл-
хаджилы, 
в Армении 
никогда 
не суще-
ствовало. 

И с этим нельзя не согла-
ситься, поскольку эти села – 
часть Азербайджана. Что же 
касается эксклавных сел, то 
этот вопрос может быть ре-
шен в процессе определения 
границ.
Среди жителей армянских 
сел, граничащих с Газахским 
районом, после законного 
требования Азербайджана 
царит ажиотаж.

КАРТ-БЛАНШ ДЛЯ ТУРЦИИ 
Армянское медиапростран-
ство в этой связи буквально 
кишит пессимистичными 
прогнозами для Армении.
Так, армянское издание 
Armenian Report 10 марта 
выступило со статьей, в ко-
торой в случившемся обви-
няет США. «На озвучивание 
территориальных претензий 
Армении Азербайджан по-
шел, будучи уверенным в 
том, что ему за это ничего 
не будет», – пишет интер-
нет-ресурс, вопрошая: а кто 
ему дал такие гарантии? И 
отвечает на поставленный 
вопрос: «Правильно, аме-
рикано-турецкий тандем! 
По сути, ситуативное трио 
Вашингтон-Анкара-Баку уже 
нарисовалось».
Дело в том, что США и Тур-
ция взяли на себя обязатель-
ство работать вместе над про-
движением прочного мира 
между Азербайджаном и 
Арменией. Этот постулат за-
фиксирован в заявлении по 
случаю седьмого заседания 
Стратегического механизма 

Турция-США, на котором 
председательствовали гос-
секретарь Энтони Блинкен 
и министр иностранных дел 
Турции Хакан Фидан 
7-8 марта текущего года в Ва-
шингтоне.
Это весьма важное событие, 
свидетельствующее о том, 
что между Вашингтоном и 
Анкарой налажен диалог, 
построенный на признании 
за Турцией роли важнейше-
го регионального игрока со 
стороны США. Армянские 
издания пишут в этой связи, 
что «по сути, Соединен-
ные Штаты выдали 
руководству Турции 
карт-бланш». И 
приходят к выводу, 
что «наш регион 
ждут неприятные 
для Армении по-
трясения».
В основе такого за-
ключения лежит тот 
факт, что руководство Ар-
мении идет на разрыв отно-
шений с Россией, которая «в 
иные времена могла бы ниве-
лировать роль американо-ту-
рецкого тандема на Южном 
Кавказе». Однако учитывая 
поведение Армении в отно-
шении России, последняя 
вряд ли палец о палец ударит 
ради нее. К тому же Турция 
сама является незаменимым 
партнером не только для 
США, но и для России.
И что может этому противо-
поставить Ереван? 
Франция, положившая глаз 
на регион Южного Кавказа, 
просто не в состоянии про-
тивостоять трио Вашинг-
тон-Анкара-Баку, считают в 
Армении. Надежды на Фран-
цию наивны, на Россию – 
обнулила армянская власть, 

она умудрилась испортить 
отношения даже с 
Ираном, который 
возмущен попытка-
ми протащить в ре-
гион ее стратегиче-
ских противников. 
Самое интересное, 
что Тегеран про-
тив обыкновения 
об этом говорит 
открыто. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВАПосле седь-
мого за-
седания 

комиссий 
по погра-

ничным во-
просам, воз-
главляемых 

вице-пре-
мьерами 

Азербайд-
жана и Ар-

мении, азер-
байджанская 

сторона 
фактически 

поставила 
перед офи-

циальным 
Ереваном 

ультиматум, 
предложив 

немедленно 
освободить 

четыре окку-
пированные 

села Газах-
ского 

района.

Новая страница 
с позитивной повесткой
Напрасно армянские СМИ считают 
сближение Турции и США ситуатив-
ными отношениями, причем в завяз-
ке с Азербайджаном. История этих 
отношений зиждется на куда более 
крепких основах, нежели может себе 
представить Ереван вкупе со своими 
многочисленными диаспорскими 
организациями. Видимо, не всех и не 
все можно купить. Есть высшие госу-
дарственные интересы и цели, где ар-
мянским стенаниям отведено крайнее 

место. Да и что они могут предло-
жить мировым центрам силы, 

кроме коллаборантного по-
ведения?!
У Турции, кроме того, что 
она является весьма важ-
ным и значимым участни-

ком НАТО, есть, например, 
видение увеличения объема 

торговли между Вашингтоном 
и Анкарой с 30 млрд до 100 млрд 

долларов. К тому же Хакан Фидан 
рассказал на переговорах, как достичь 
этой цели.
Да и политический процесс по F-16 
завершен. По утверждению министра 
Фидана, Администрация Байдена про-
информировала Конгресс, запустив 
технические процессы производства и 
поставки самолетов.
«Американская администрация 
продемонстрировала волю, проин-
формировав Конгресс по данному 
вопросу. После прохождения опре-
деленного процесса в Конгрессе был 
сформирован консенсус. Далее следует 
технический этап, который будет ре-
ализовываться совместно министер-
ствами обороны и задействованными 
компаниями», – отметил турецкий 
дипломат, подчеркнув, что относи-
тельно ситуации с F-35 «у нас есть 
внесенный национальный взнос, и мы 
должны получить самолеты. Турция 
всегда готова к открытому и широкому 
обсуждению этих вопросов. Мы пола-
гаем, что Америка также должна быть 
открыта к этому, и между нами уже 
происходит обмен мнениями».
Нельзя сбрасывать со счетов и тот факт, 
что Турция действительно играет веду-
щую роль в мировых процессах. А то, 
что она выступает синхронно с Азер-
байджаном, запускающим один гран-
диозный проект за другим, сулит нашей 
стране большие позитивные перемены, 
в том числе и в отношениях с США.

ные Штаты выдали 
руководству Турции 

приходят к выводу, 

факт, что руководство Ар-

мянским стенаниям отведено крайнее 
место. Да и что они могут предло-

жить мировым центрам силы, 
кроме коллаборантного по-

она является весьма важ-
ным и значимым участни-

ком НАТО, есть, например, 
видение увеличения объема 

торговли между Вашингтоном 

Турция 
является 

незаменимым 
партнером 

не только для 
США, но и для 

России 

ГАРАНТЫ ПРОЧНОГО МИРА ГАРАНТЫ ПРОЧНОГО МИРА ГАРАНТЫ ПРОЧНОГО МИРА ГАРАНТЫ ПРОЧНОГО МИРА 

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ ПРИЗНАЛИ ЗА ТУРЦИЕЙ РОЛЬ ВАЖНЕЙШЕГО РЕГИОНАЛЬНОГО ИГРОКА 

Хакан Фидан Энтони Блинкен
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ЕВРОПАРЛАМЕНТ ПРИНЯЛ РЕЗОЛЮЦИЮ О ВОЗМОЖНОСТИ ЧЛЕНСТВА АРМЕНИИ В ЕС 

А ведь именно армянские 
лоббисты долгое время 
запугивали россиян «ужас-
ным Эрдоганом», «Вели-
ким Тураном», Турцией, 
Азербайджаном. В итоге 
в самый сложный момент 
истории России ее предала 
именно Армения. И в этом 
сущность армян.
А ведь Европарламент 
ничего практически не ре-
шает. Это совещательный 
орган, забывший о своем 
предназначении. Правда, 
нельзя исключать и поли-
тический заказ определен-
ных кругов.
Неслучайно Европарламент 
умудрился бежать впере-

ди армянского паровоза, 
даже не дождавшись, пока 
Армения официально 
объявит о намерении доби-
ваться членства в ЕС. Тем 
более что Армения входит 
в совершенно противопо-
ложные по назначению ев-
разийские блоки и союзы, 
и выходить оттуда, по заяв-
лению самого армянского 
руководства, не собирается.
Видимо, все-таки есть по-
нимание, что без «внутри-
российских» цен на нефть, 
газ и необработанные ал-
мазы армянской экономике 
крышка. А служить двум хо-
зяевам просто не позволят. 
В первую очередь – Россия.

Коллаборационизм 
у армян в крови

Европарламент предупредил 
Армению в вопросе обхода 
санкций ЕС против России, 
признавая при этом, что влия-
ние РФ на экономику Армении 
остается высоким. Резолюция 
также призывает Армению, 
ЕС и его государства-члены, а 
также европейские компании и 
инвесторов предпринять необ-
ходимые меры для дальнейше-
го укрепления экономических 
и торговых отношений.
Автором документа, который 
преподносится как совместная 
инициатива, является фракция 
Европейской народной партии.
Европарламент признает 
острую необходимость укрепле-
ния сотрудничества между ЕС и 
Арменией в сфере безопасности 
и обороны, так как Армения, 
мол, пересматривает свое член-
ство в ОДКБ. Более того, эта 
структура призывает ЕС «по-
ложительно отреагировать на 
просьбу Армении о помощи че-
рез Европейский фонд мира и 
оказать поддержку армянским 
ВС» и приветствует «предпри-
нятые рядом государств-членов 
действия по оказанию оборо-
нительной военной поддерж-
ки Армении и настоятельно 
призывает государства-члены 
рассмотреть аналогичные ини-
циативы».
А еще она приветствует реше-
ние Армении приостановить 
свое участие в ОДКБ и поддер-
живает официальную просьбу 

Армении к России вывести 
пограничников Федеральной 
службы безопасности из меж-
дународного аэропорта.
На этом фоне в Европарла-
менте выразили поддержку 
возобновлению переговоров 
между Арменией и Азербайд-
жаном «по всем нерешенным 
вопросам» и призвали обе 
стороны сохранить привержен-
ность «прочному и мирному 
урегулированию давнего спора 
путем диалога и переговоров», 
которые должны базироваться 
на признании суверенитета, 
территориальной целостности 
обоих государств и непримене-
нии силы.
При этом резолюция препод-
носится как шаг к содействию 
миру, и якобы посвящена она 
отношениям между Европей-
ским Союзом и Арменией. Од-
нако это является продолжени-
ем клеветнической кампании 
против нашей страны, в ходе 
которой все факты перевора-
чиваются с ног на голову, да 
и продвигается она теми, кто 
находится под влиянием Арме-
нии, и армянского лобби.

НЕОБОСНОВАННАЯ 
И ПРЕДВЗЯТАЯ 
РЕЗОЛЮЦИЯ
Именно так отреа-
гировали во внешне-
политическом 
ведомстве 
Азербайджана 
на очередной 
фарс Евро-

парламента. Как заявил глава 
пресс-службы МИД Азер-
байджана Айхан Гаджизаде, 
«содержащиеся в резолюции 
абсурдные и оскорбительные 
высказывания, противореча-
щие основам международных 
отношений и выходящие за 
рамки политических этиче-
ских норм, а также идеи, явно 
нацеленные против терри-
ториальной целостности и 
суверенитета Азербайджана, 
говорят об истинной природе 
членов Европейского пар-
ламента, выдвинувших этот 
документ». То есть европарла-
ментарии своими одиозными, 
не имеющими оснований за-
явлениями вновь сели в лужу, 
сводя к нулю роль Европарла-
мента как института. 
Зато этот политический фарс 
весьма воодушевил пре-
мьер-министра Армении Ни-
кола Пашиняна, который на 
фоне принятой резолюции об 
укреплении связей ЕС с Ар-
менией заявил, что у Еревана 
есть политическая воля для 
углубления отношений с Ев-
росоюзом. Во всяком случае с 

таким мнением он выступил 
на днях на заседании прави-
тельства.
Понимает ли он, на что под-

писался, заявляя подобное? 
Результат, конечно же, не 

заставит себя ждать, 
поскольку тут за-
деты жизненно 
важные интересы 
России.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Европарламент принял большинством голосов (за – 504, против – 4,
а 32 европарламентария воздержались) резолюцию, предлагаю-
щую рассмотреть возможность членства Армении в Евросоюзе.

МОСКВА ТРЕБУЕТМОСКВА ТРЕБУЕТ
САТИСФАКЦИИСАТИСФАКЦИИ

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

Государственность 
под ударом

Ранее РФ получила уведом-
ление от Армении о прекра-
щении работы российских 
пограничников в аэропорту 
«Звартноц».
Комментируя это послание, 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова за-
явила, что уведомление было 
направлено по ведомственной 
линии, по дипканалам Москва 
ничего не получала. «Вряд 
ли эта инициатива отвечает 
безопасности Армении и ее 
граждан, особенно с учетом тех 
задач, которые эффективно 
отрабатывали российские по-
граничники в течение многих 
лет», – добавила она.
По словам пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Пе-
скова, Москва будет продол-
жать контакты с Ере-
ваном и прояснять 
ситуацию насчет 
его дальнейшего 
членства в ОДКБ. 
При этом Песков 
не стал комменти-
ровать высказывания 
армянского премьера, 
заметив лишь, что 
«нам нужны кон-
такты и в рамках 
ОДКБ, и на дву-
стороннем уровне 

с нашими армянскими партне-
рами. Будем прояснять и раз-
говаривать в русле тех заявле-
ний, которые сделал господин 
премьер-министр Армении».
Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
пошла дальше, обвинив на 
брифинге в Москве Наблюда-
тельную миссию Евросоюза в 
Армении в сборе «разведдан-
ных против соседних стран 
– не только России, но и Азер-
байджана, и Ирана».
Одновременно она недвусмыс-
ленно предостерегла Ереван от 
продолжения нынешнего кур-
са, который создает «серьез-
ные риски для суверенитета 
Армении». 
А первый заместитель посто-
янного представителя России 
в ООН Дмитрий Полянский 

открыто пригрозил Арме-
нии за «антироссийскую 
геополитическую оптику», 
которую «ЕС применяет 
повсеместно, включая 
Армению, Молдову и 
даже Африку». Таким 

образом, Еревану за 
попытки выйти из ор-
биты Москвы грозит 
«удаление Армении 
с карты» как государ-
ства. 

жать контакты с Ере-
ваном и прояснять 

ровать высказывания 
армянского премьера, 
заметив лишь, что 

в ООН Дмитрий Полянский 
открыто пригрозил Арме-

нии за «антироссийскую 
геополитическую оптику», 
которую «ЕС применяет 
повсеместно, включая 
Армению, Молдову и 
даже Африку». Таким 

образом, Еревану за 

ства. Мария Захарова

Айхан Гаджизаде
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АРМЯНЕ ПРОИГРАЛИ 
ПОЧТИ ВСЕПОЧТИ ВСЕ
АРМЯНЕ ПРОИГРАЛИ 
ПОЧТИ ВСЕПОЧТИ ВСЕ

Франция продолжает бурную 
деятельность в Армении, которая 
выражается не только в поставках 
вооружений, но и в бесконечных 
антиазербайджанских заявле-
ниях, доходящих до абсурда. К 
примеру, недавно посол Француз-
ской Республики (ФР) в Ереване 
Оливье Декотиньи заявил, что 
Франция и Иран (!) едины в за-
щите Республики Армения (РА), 
а Париж беспокоит мифическое 
«нарушение территориальной 
целостности Армении со стороны 
Азербайджана». В Тегеране, ко-
торый не раз открыто выражал 
беспокойство проникновением 
западных сил в регион через 
Армению, скорее всего, сильно 
удивились словам французского 
посла.
Армянские и проармянские экс-
перты заговорили о возможности 
создания некоей антиазербайд-
жанской «малой Антанты» (Ан-
танта – военно-политический 
блок начала прошлого века с уча-
стием Российской империи, Ве-
ликобритании и Франции – Ред.). 
Политолог из РФ Станислав Тара-
сов в «малую Антанту» включает 
Париж, Ереван и Афины. В ар-
мянских пабликах к этому списку 
добавляют Нью-Дели и Тегеран.
В беседе с «Каспием» ситуацию 
прокомментировал польский 
журналист и политолог Якуб 
Корейба:
 Я учился во Франции, успел там 
пожить и поработать, поэтому 
могу ответить исходя из собствен-
ного опыта общения со своими 
коллегами. Накал французских 
заявлений и обещаний обратно 
пропорционален намерению их 
исполнять. В Париже высказыва-
ются в пользу Армении, ведь это 
выглядит красиво с точки зрения 
пиара внутри страны. Франция 
в этом случае представляется 
государством, у которого есть и 
союзники, и клиенты. А в дей-
ствительности это декадентская 
страна, которая стремительно 
теряет влияние в мире. Во время 
президентства Эммануэля Ма-
крона это явление стало лавино-
образным. Франция теряет свои 
позиции в Африке, а это нужно 
чем-то компенсировать.

Но Армения – виртуальный со-
юзник, которому можно давать 
любые обещания, зная, что их 
выполнять никто не будет. Да и 
Ереван не потребует этого.
 Но разве такие заявления 
из Парижа не воодушевля-
ют реваншизм в Армении? 
Французы уже говорят, что 
они стали первыми, кто 
начал поставлять западное 
оружие государству, входя-
щему в ОДКБ. Заговорили и 
о создании некоей «малой 
Антанты» – антиазербайд-
жанского блока.
 Это может быть «очень малая 
Антанта» (смеется). Это фикция, 
а не реальные политические кон-
струкции, которые могут что-то 
изменить в раскладе сил между 
Арменией и Азербайджаном. 
Это видно даже по количеству и 
качеству поставок оружия в РА. 
«Малую Антанту» в своих инте-
ресах может использовать Греция 
в переговорах с Турцией, Индия 
– в отношении Пакистана и т.д. 
К защите интересов Армении это 
не относится.
Армяне проиграли почти все, что 
могли, хотя формально у них есть 
страна, которая находится под 
военным контролем РФ. И как, 
например, боксер после пораже-
ния, Армения проходит разные 
стадии. Американский психолог 
Элизабет Кюблер-Росс описала 
их так: отрицание, гнев, торг, 
депрессия, принятие. Армянская 
сторона сейчас находится где-то 
между торгом с действитель-
ностью и депрессией. 
Они придумывают 
всякие искусственные 
конструкции, пыта-
ются убедить себя в 
том, что черное – это 
белое, вместо того 
чтобы понять простой 
факт: надо иметь хо-
рошие отношения с 
соседями.
А ведь это долж-
но быть абсо-
лютно 
оче-

видно для всех. У страны, которая 
расположена на карте мира так, 
как Армения, без добрососедских 
отношений с Азербайджаном и 
Турцией ничего не получится. 
Представьте, что какой-то че-
ловек решил, что правильнее 
ходить не на ногах, а на руках. 
Вот так и с Арменией. Но шок 
действительно был сильный, он 
был коллективным. Армянско-
му обществу надо перестроить 
свое мышление. Думаю, так и 
будет, это правила психологии. 
Но сколько времени это займет, 
неизвестно.
Возвращаясь к вооружениям. 
Единственный практический 
смысл этих поставок может 
заключаться в обеспечении ар-
мянского руководства нужными 
ресурсами, когда надо будет по-
давлять собственное население. 
Понятно, что Ереван разворачи-
вается от Москвы, но в Армении 
существует большой пророссий-
ский сегмент. После разрыва 
связей с РФ армянскому руко-
водству нужно будет располагать 
какой-то силой, чтобы бороться 
с возможными беспорядками, 
тушить очаги общественного со-
противления. Посмотрите на во-
оружение, которое поставляется. 
Те же бронемашины Bastion вряд 
ли пригодятся в каком-то широ-
комасштабном наступлении, а 
вот для внутреннего пользования 
они очень даже к месту.
Что касается военного реванша, 
то вам любой военный эксперт 
скажет, что это невозможно. Если 
Армения начнет войну с Азер-
байджаном, то она ее проиграет. 
И тогда можно будет поставить 
под сомнение существование са-
мого армянского государства.
Теперь что касается российских 
экспертов и российского армян-
ства, всех этих багдасаровых, 
симоньянов, кургинянов... 
Они только на словах воюют 
с Азербайджаном, сами же 
на войну не поехали. Все эти 
армяне не любят Арме-
нию, они только про-
воцируют ситуации, 
когда в РА становится 
жить хуже. Худшее, что 
может сделать армянский 
народ, – это ориентироваться на 
свою диаспору.

Армянская 
сторона сей-

час находится 
где-то меж-
ду торгом с 

действитель-
ностью и де-

прессией. Они 
придумывают 

всякие ис-
кусственные 

конструкции, 
пытаются 

убедить себя 
в том, что 

черное – это 
белое...

НАИР АЛИЕВ

Польский аналитик Якуб Корейба в беседе с газетой «Каспий» рассказывает об 
активности Франции на Южном Кавказе, антиазербайджанском союзе «малая Ан-
танта» и отношении армян Российской Федерации к Армении.

У Еревана
есть шанс.
Поймет ли?

между торгом с действитель-
ностью и депрессией. 
Они придумывают 
всякие искусственные 
конструкции, пыта-
ются убедить себя в 
том, что черное – это 
белое, вместо того 
чтобы понять простой 
факт: надо иметь хо-
рошие отношения с 
соседями.
А ведь это долж-
но быть абсо-
лютно 
оче-

Якуб Корейба

 Сейчас многие 
армянские ана-
литики задаются 
вопросом: как 
Россия может на-
казать Армению 
за ее разворот на 
Запад?
 Думаю, что никак. 
Все плохое уже слу-
чилось, а это плюс 
для Армении в ее ны-
нешней ситуации.

 А как же армян-
ская экономика, 
которая завязана 
на России?
 Российская эконо-
мика обложена санк-
циями, перебрасыва-
ет средства на свою 
оборонную промыш-
ленность. Ясно же, 
что не будет Москва 
отправлять деньги на 
спасение Армении. 
Сегодня у РА есть 
шанс начать все с чи-
стого листа. Главное, 
чтобы в Ереване это 
поняли.

экспертов и российского армян-
ства, всех этих багдасаровых, 
симоньянов, кургинянов... 
Они только на словах воюют 
с Азербайджаном, сами же 
на войну не поехали. Все эти 
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может сделать армянский 
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

различных видов деревьев было 
посажено в Йел чершенбеси, 
посеяно 100 кг семян.

импортировал Азер-
байджан в 2023 году.

- в 2022 году.

были представлены на 
первой Бакинской водной 
неделе.

обеспечено 
постоянное 
проживание 
в городе Фи-
зули. 

достигла цена 1 барреля нефти Azeri Light 
на мировом рынке. В Азербайджане 
нефть добывается в основном в рамках 
соглашения о разработке блока место-
рождений «Азери-Чираг-Гюнешли». 
Доля компании SOCAR в контракте – 25%.

составила в Азербайджане добыча нефте-
конденсата в январе-феврале 2024 года.

потребительских цен в Азербайджане в январе-февра-
ле 2024 года по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.

Азербайджан инвестировал в 
Грузию в 2023 году.

50 044 
4,8 млн ТОНН 

101,3% СОСТАВИЛ ИНДЕКС 

$53,6 млн 
16

САЖЕНЦА
ВЕЛОСИПЕДОВ

(2120 ЧЕЛОВЕК)

СТРАН 
ВЕЛОСИПЕДОВ

282 677 

562 СЕМЬЯМ $88,39

143 765 

Министр экономики Азер-
байджана Микаил Джаб-
баров и президент SOCAR 
Ровшан Наджаф провели 
встречу с главным испол-
нительным директором bp 
Мюрреем Очинклос-
сом.
Министр под-
черкнул, что 
долгосрочное и 
эффективное со-
трудничество с bp 
основано на взаим-
ном доверии. Была 
отмечена особая 
роль компании в 
реализации иниции-
рованных Азербайджаном 
международных энергети-
ческих проектов, развитии 
энергетических ресурсов 
и реализации инвестици-
онных проектов в нашей 
стране.

На встрече была пред-
ставлена информация о 
возможностях развития 
партнерства, реализуемых 
в Азербайджане проектах 

по переходу на зеленую 
энергетику. Мюррей 

Очинклосс заявил, 
что bp привержена 
расширению устой-

чивого парт-
нерства с Азер-
байджаном, 
и выражена 
уверенность 
в дальнейшем 

укреплении 
долгосрочного со-

трудничества с SOCAR. 
Отмечено, что проведение 
COP29 в Азербайджане 
является показателем 
того, какое значение наша 
страна придает развитию 
зеленой энергетики.

Азербайджанский 
инвестиционный хол-
динг, Государственная 
нефтяная компа-
ния Азербайджана 
(SOCAR) и казахстан-
ское акционерное об-
щество «Самрук-Казы-
на» обсудили вопросы, 
вытекающие из заклю-
ченного соглашения 
о стратегическом пар-
тнерстве.
Об этом говорилось на 
встрече генерального 
исполнительного ди-
ректора Азербайджан-
ского инвестиционного 
холдинга Руслана 
Алиханова, президента 
SOCAR Ровшана Над-
жафа с делегацией во 
главе с председателем 

правления «Сам-
рук-Казына» Нурла-
ном Жакуповым.
11 марта генеральный 
исполнительный ди-
ректор Азербайджан-
ского инвестиционного 
холдинга Руслан Али-
ханов и председатель 
правления АО «Сам-
рук Казына» Нурлан 
Жакупов подписали 
«Соглашение о страте-
гическом партнерстве 
между Азербайджан-
ским инвестиционным 
холдингом и АО «Сам-
рук Казына».

SOCAR SOCAR ии BP BP БОЛЬШЕ БОЛЬШЕ 
МЕСТА МЕСТА 

Баку принаряжается 
к Новруз байрамы. В 
рамках подготовки 
к празднику ведутся 
декоративные работы 
в различных уголках 
города – на При-
морском бульваре, в 
Ичери шехер и других 
местах.
Исполнительной вла-
стью города Баку и ее 
структурами осущест-
вляются соответству-
ющие мероприятия в 
связи с одним из са-
мых любимых празд-
ников нашего народа. 
Проводятся масштаб-
ные работы по наве-
дению чистоты, орга-
низуются субботники, 
улицы украшают 
праздничной атрибу-
тикой и красочным 
освещением.

ГОТОВИМСЯ 
К ПРАЗДНИКУ
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Ограничено движе-
ние частных автомо-
билей перед станци-
ей метро 
«28 Мая» и Бакин-
ским железнодо-
рожным вокзалом. 
Цель данной иници-
ативы – создать на 
указанной террито-
рии транспортный 
хаб для правильной 
организации авто-
мобильного и пеше-
ходного потока.
Перед станцией 
метро «28 Мая» 

проходит 13 авто-
бусных маршрутов, 
в целом в течение 
дня автобусы проез-
жают 1237 раз. Дей-
ствовавшая перед 
железнодорожным 
вокзалом автомо-
бильная парковка 
также ликвидиро-
вана.

СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 
С КАЗАХСТАНОМС КАЗАХСТАНОМ

Протяженность велодорожек на Приморском бульваре первоначально составит 2200 метров

КОРОТКО

ДЛЯ ПЕШЕХОДОВДЛЯ ПЕШЕХОДОВ

• Молодежные 
лидеры COP28 
и COP29 прове-
ли трехдневную 
встречу в Баку.

• В Масаллин-
ском районе про-
шел Фестиваль 
аграрного бизне-
са.

• В Джалилабаде 
строится первый 
надземный пеше-
ходный переход.

• В первой дека-
де апреля в Баку 
пройдут Дни Па-
намы.

• В следующем 
году в Хорватии 
пройдут Дни 
азербайджанской 
культуры.



Турция, планируя превраще-
ние в крупный газовый экс-
портный хаб, помимо России 
стремится получать газ из 
Азербайджана и Туркмении, 
а также сжиженный природ-
ный газ из других стран и 
экспортировать это топливо 
в Европу. Нас волновали пер-
спективы реализации на этой 
площадке азербайджанского 
природного топлива. Позже 
прибавились вопросы о по-
ставках через Азербайджан 
природного топлива соседней 
Туркмении. А живости этому 
фону добавили разногласия 
Москвы и Анкары о том, кому 
управлять газовым хабом… 
Ведущий эксперт рос-
сийского Фонда нацио-
нальной энергетической 
безопасности Игорь Юш-
ков считает, что основная 
загвоздка – взгляд на предмет 
с разных сторон: 
l Россия изначально хотела, 
чтобы Турция организовала 
площадку, куда будут прихо-
дить «Газпром» и европей-
ские компании. Ну и прежде 
всего газовый хаб заявлен 
Россией как платформа для 
торговли с европейцами. 
Мол, если европейцы боятся 
покупать российский газ из-
за политического давления 
на компании, то на хабе он 
будет обезличен. Европей-
ским компаниям предложат 
инструмент деполитизации 
и анонимизации газовых 
поставок, ведь на бирже непо-
нятно, чей газ они покупают. 
Конечно, Москва подразуме-
вала, что Турция предоставит 
классическую биржу, где 
будут встречаться покупатели 
и продавцы. Но Анкара за-
интересована в собственных 
гарантированных посред-
нических услугах. Ей хо-
чется, чтобы «Газпром», 
например, подписывал 
долгосрочные контрак-
ты с турецкими струк-

турами, трейдерами, той же не-
фтегазовой госкомпанией Botas 
о продаже газа по цене ниже ры-
ночной. То есть рыночная цена 
минус процент, чтобы турецкие 
посредники гарантированно 
получали маржу. Турция видит в 
проекте возможность заработать 
на обязательных посреднических 
услугах. В том и заключается ос-
новная проблема регулирования. 
«Газпром» не претендует на 
управление биржей, которая 
находится в Турции. Кстати, 
некоторые элементы этого хаба 
уже работают, ведь российский 
поставщик продает свой газ ту-
рецким, сербским трейдерам в 
Турции, а те переправляют его 
дальше – в Румынию, Болгарию 
и весь Балканский регион. 
l Ранее Азербайджан допу-
стил возможность поставки 
своего газа на международ-
ный турецкий хаб, если ему 
это будет выгодно. Считаете, 
проект интересен Баку? 
l Азербайджан может постав-
лять некоторые объемы топлива 
на этот газовый хаб, но идея в 
том, чтобы там проводились тор-
ги. Это означает, что речь идет 
о краткосрочных контрактах. 
Добываемые республикой для 
экспорта объемы уже закон-
трактованы по долгосрочным 
соглашениям, и проблем с реа-
лизацией газа у Азербайджана 
нет. А если появятся стабильные 
дополнительные объемы, можно 
подписать новый долгосрочный 
контракт, например, на увели-
чение поставок в ту же Италию. 
Рынок сбыта открыт для Азер-
байджана, у него нет проблем с 
реализацией, была бы добыча. 
Пока он добывает максимальные 
объемы, поэтому заинтересо-

ван в турецком газовом 
хабе, только если будут 
периодически возни-

кать излишки газа, 
которые невозможно 

реализовать по дол-
госрочным кон-

трактам и можно 
продавать на 

бирже. 

l Турция планирует прода-
вать на европейские рынки 
и туркменский газ. Сейчас 
там обсуждают варианты 
его поставок через Азер-
байджан, Иран и Каспий-
ское море... 
l Чтобы туркменский газ 
пришел в Турцию, нужно по-
строить Транскаспийский 
газопровод, но Россия 
и Иран будут про-
тив этого проекта. 
К тому же не 
факт, что объе-
мов газодобычи в 
Туркмении будет 
достаточно, чтобы 
заполнить газо-
провод мощностью в 
несколько десятков млрд 
кубов, а окупится он только в 
этом случае. При этом Европа 
стремится к декарбонизации 
уже к 2050 году, поэтому тут 
еще большой вопрос – вернутся 
ли вложенные инвестиции. Не-
определенность с точки зрения 
вложенных средств и возмож-
ностей увеличить добычу 
в Туркмении, а также позиция 
соседних стран по строитель-
ству Транскаспийского газо-
провода нивелируют шансы 
поставок туркменского газа в 
Европу. Они уже ориентируют-
ся на азиатские рынки и прода-
ют в Китай. 
Трубопровод – самый надеж-
ный вариант газовых поставок, 
но опять же был подписан 
договор о статусе Каспия, где 
говорится, что любые проекты, 
способные нарушить хрупкое 
экологическое равновесие, бу-
дут утверждаться всеми прика-
спийскими странами. И у меня 

большие сомнения, что Россия 
и Иран на это согласятся, пото-
му что туркменский газ на ев-
ропейском рынке этим странам 
не нужен. Под экологическим 
предлогом Москва и Тегеран 
будут блокировать этот проект. 
Проект Транскаспийского газо-
провода существует около 

20 лет и до сих пор не реа-
лизован. 
l Кроме трубопро-

вода рассматри-
вается возмож-
ность передачи 
туркменского 
газа в Турцию 

через Иран по 
схеме замещения. 

Другой вариант: газ 
из Туркмении прибы-

вает туда путем обмена че-
рез Иран и Азербайджан.
l Своповые операции подра-
зумевают обменные газовые 
операции между Туркменией, 
Ираном и Азербайджаном. 
Однако речь идет о паре 
миллиардов кубов. Такое 
возможно, если это будет вы-
годно всем участникам и они 
согласятся. Но и тут не обхо-
дится без вопросов: будут ли 
выгодны своповые операции 
при нынешней относительно 
невысокой цене газа в Ев-
ропе на уровне $250-270? И 
согласится ли Иран на своп 
туркменского газа? Тегеран 
хотел бы увеличить собствен-
ные поставки на турецкий и 
европейский рынки. Поэтому 
он скорее предложит соб-
ственный газ, нежели пропу-
стит через свою территорию 
конкурентное туркменское 
топливо.
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ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Турция обсуждает вариант поставок турк-
менского газа через Азербайджан и заявля-
ет, что скоро задействует газовую торговую 
платформу в Стамбуле. Станет ли турецкий 
газовый узел с маршрутом через нашу стра-
ну окном возможностей для Туркмении?

ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН АЗЕРБАЙДЖАНУ И ТУРКМЕНИСТАНУ ТУРЕЦКИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ХАБ? 

ГАЗОМ ЕДИНЫГАЗОМ ЕДИНЫГАЗОМ ЕДИНЫГАЗОМ ЕДИНЫ

Трубопровод – 
самый надежный 
вариант газовых 

поставок

Добываемые 
республикой 

для экспорта 
объемы уже 
законтрак-
тованы по 

долгосрочным 
соглашениям, 

и проблем 
с реализа-
цией газа 

у Азербайд-
жана нет  

Игорь Юшков 

Своповые операции
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Самый яркий и массовый праздник Новруз 
пришел к нам при полном параде. В эти 
светлые дни весна теснит зиму и полно-
ценно вступает в свои права, двери домов 
открыты для гостей, а столы ломятся от 
угощений. Во что обойдется застолье для 
жителей нашей страны, корреспондент 
газеты «Каспий» разбирается на сто-
личных рынках. 

ПРАЗДНИЧНАЯ КОРЗИНА СЕМЬИ ИЗ ПЯТИ ЧЕЛОВЕК ОБОЙДЕТСЯ В 250-300 МАНАТОВ

Наши восточные базары – са-
мое живописное воплощение 
праздника. Колоритные при-
лавки в эти дни буквально 
завалены праздничным ассор-
тиментом, а взыскательные 
хозяйки спешат закупиться 
традиционными по этому слу-
чаю продуктами. Ведь стол на 
Новруз – особенный! В этот 
праздник нельзя даже случай-
но заглянувших и спешащих 
куда-то гостей отпускать без 
угощения. 

ЛУЧШЕ ДОМАШНЯЯ ВЫПЕЧКА 
У полок с орехами и сухофрук-
тами, черносливом, изюмом 
и курагой, еще вчера выстра-
ивались длинные очереди, 
рассказывает продавец распо-
ложившегося тут же на рынке 
магазина специй. Сейчас на-
плыв покупателей несколько 
стих, так что работники этой 
продуктовой точки вздохнули 
свободнее. По словам тор-
говцев, несмотря на высокий 
праздничный спрос, цены на 
сухофрукты и орехи остались 
прежними. Иначе и быть не 
может, ведь они сейчас в изо-
билии. 
Ценники на нечищеных грец-
ких орехах не поднимались с 
прошлого года выше 5-6 мана-
тов, а без скорлупы стоят здесь 
от 12 до 20 манатов. В сладкой 
выпечке и праздничной хонче 
их может легко заменить фун-

дук – в среднем 11-13 манатов. 
Особо рачительные хозяйки 
используют менее дорогой 
арахис. Торговцы уверяют, что 
продукты для праздничного 
стола лучше выбирать в сред-
ней ценовой категории. Слиш-
ком дешевые покупают преи-
мущественно пекарни, делятся 
лавочники. А ведь домашняя 
выпечка тем и хороша, что в ее 
составе только полезные, пусть 
и не самые дорогие продукты.

ГЛАВНОЕ – 
ПОДОЙТИ С ДУШОЙ
Цены на неизменный атрибут 
праздничной хончи – мелкую 
сушеную хурму – начинаются 
от 12 манатов, недорогой киш-
миш – 5 манатов, а килограмм 
дешевых, но вкусных фиников 
можно прикупить за 6-7 AZN. 
Здесь же на каждом шагу море 
риса: цены начинаются 
с 3 манатов, но можно купить 
и втрое дороже – кому что по 
карману. Покупатели уверяют: 
цены на масло в этом году под-
нялись не сильно. 
Из всего ассортимента продук-
тов для праздничного стола на 
Новруз больше всего подоро-
жало мясо. Свежая ягнятина, 
например, – до 17-19 манатов 
за килограмм, баранина чуть 
дешевле – 14-15. Цены на теля-
тину на рынках повысились за 
год до 14-18 манатов. Но мож-
но и сэкономить – говядина на 
столичных рынках в среднем 
на 2-3 маната дешевле. Рис, 

масло, 
сухо-
фрукты 
и специи 
тоже обой-
дутся в кру-
гленькую сумму, 
но опытные хо-
зяйки все же находят 
возможность сэконо-
мить. Ведь вкус и качество 
блюд зависит не только от 
среднего чека за купленные в 
магазине продукты. Большое 
значение имеют кулинарные 
таланты хозяйки и ее способ-
ность подойти к этому делу с 
душой. А это проще простого – 
праздничное настроение бук-
вально витает в воздухе! 

Встреча весны – это всегда при-
ятные, но недешевые хлопоты. 

Традиционная продуктовая 
корзина на Новруз состоит из 
18 продуктов, рассказывает 
глава Союза свободных 
потребителей Эюб Гусей-

нов. По его средним подсче-
там, праздничный стол на се-

мью из пяти человек обойдется в 
250-300 манатов, а продукты для 
новрузовского меню подорожали 

за год в общей сложности 
на 8%.

– Конечно же, эта 
сумма не включает 

дорогие изыски, а только традици-
онные национальные блюда, – рас-
сказывает наш собеседник. – Аро-
матный плов – шах на праздничном 
столе, но не стоит забывать и о тра-
диционном для Новруза лакомстве 
– лявянги из курицы и рыбы. Кули-
нарные предпочтения в этом случае 
отдаются крупной рыбе, поскольку 
в ней умещается много начинки. 
Весь этот аппетитный набор допол-
няют сладкие атрибуты Новруза: 
шекербура, пахлава, гогалы. Празд-
ничный стол исключает алкоголь, 
поэтому расходы будут скромнее, 
утверждает Э.Гусейнов.

По словам эксперта, 
в канун праздников, 
особенно встречи Но-
вруза, в розничной 
сети традиционно на-
блюдается некоторое 
повышение цен на 
продукты. Нередки и 
случаи снижения ка-
чества, однако после 
завершения застолий 
стоимость их не воз-
вращается к прежнему 
уровню. Несмотря на 
небольшое, по меркам 
прошлых лет, подо-
рожание, меню на 
Новруз трудно назвать 
дешевым. 
Э.Гусейнов советует 
выбирать не самые 
дорогие, а средние по 
стоимости продукты. 
Бдительность в мага-
зинах тоже не поме-
шает.

– Случается, в готовую 
выпечку добавляют 
дешевые и даже по-
сторонние ингреди-
енты для снижения 
ее себестоимости. На-
пример, в шекербуре 
вместо орехов может 
оказаться молотый 
злак, а цены при этом 
высокие. Частенько 
покупатели сталкива-
ются с тем, что цена на 
витрине одна, а в чеке 
– совсем другая. И раз-
ница, как правило, не 
в пользу покупателя. К 
сожалению, подобное в 
нашей розничной сети 
становится обычным 
явлением. Поэтому 
чеки и сообщения об 
оплате, приходящие на 
мобильные телефоны, 
лучше проверять непо-
средственно у кассы.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

ПРИЯТНЫЕ, НО НЕ ДЕШЕВЫЕ ХЛОПОТЫ 

Кишмиш (1 кг)
Финики (1 кг)

Чищеные 
грецкие орехи

Грецкие 
орехи

Фундук

5 AZN
 6-7 AZN

5-6 AZN

11-13 AZN

12-20  AZN

Эюб Гусейнов

ВСТРЕЧАЕМ НОВРУЗ
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Наша тури-
стическая 

отрасль ждет 
доходов от 
новой вол-

ны арабских 
туристов. 

Несколько 
лет назад бо-

гатые гости 
с Ближне-
го Востока 
буквально 

заполонили 
отели, ре-
стораны и 

улицы столи-
цы. Правда, 

потом арабов 
потеснили 

европейцы, 
но в январе 
туристов из 
солнечных 
стран ста-

ло намного 
больше. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ГОСТЕЙ ИЗ МУСУЛЬМАНСКИХ СТРАН ПРИВЛЕКАЕТ КРАСОТА НАШЕЙ СТОЛИЦЫ, КЛИМАТ И ПАМЯТНИКИ СТАРИНЫ 

ПОД ЗНАКОМ 
ПОЛУМЕСЯЦА

Еще пять лет назад наша респу-
блика оказалась в списках самых 
востребованных направлений 
исламского туризма. Азербайд-
жан занял в этом рейтинге 10-е 
место среди 130 стран. Конеч-
но, на то были свои причины. 
Во-первых, в расчете на расту-
щий туристический поток и 
развитие внутреннего туризма 
в стране создаются все условия 
для комфортного пребывания 
иностранных гостей. А во-вто-
рых, интерес этой категории 
путешественников к Азербайд-
жану поддерживала эффектив-
ная дипломатия, упрощение ви-
зовых процедур и возрастающее 
внимание профильных ведомств 
к халяльному туризму. 
Правда, в последующие годы 
турпоток из ближневосточных 
стран несколько ослаб. Специ-
алисты считали, что арабы 
изменили свои туристические 
предпочтения и выбирают 
более дешевые для отдыха 
страны. Мол, цены у нас высо-
кие и побывавшие здесь гости 
ищут отдых попроще. Но после 
двухлетнего спада в январе ин-
терес туристов из стран Залива 
возобновился, хотя цены в мест-
ной туристической отрасли сей-
час даже выше прежних. Только 
за первый месяц наступившего 
года в Азербайджане побывало 
в полтора раза больше арабских 
путешественников. Не остается 
сомнений, что в корне такого на-
плыва – эффективный стратеги-
ческий и экономический диалог. 

ЭФФЕКТИВНЫЙ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ 
Все мы помним, как два года 
назад в Азербайджан пришли 
крупнейшие ближневосточ-

ные энергетические компа-
нии – ACWA Power и Masdar. 
Амбициозные инициативы с 
их участием не могли не ска-
заться на укреплении связей 
и последующем увеличении 
турпотока. Например, сейчас 
в рамках совместных с SOCAR 
проектов арабские гиганты ос-
ваивают перспективную сферу 
возобновляемых источников 
энергии. Еще в начале минув-
шего года Минэнергетики и 
ACWA Power подписали четыре 
соглашения по мегапроектам, 
включая наземную и морскую 
ветроэлектростанции, а также 
проект аккумуляторного хра-
нения энергии. Соглашение с 
SOCAR поддержало совместные 
исследования в области возоб-
новляемых источников энергии 
и зеленого водорода. 
Помимо Гарадагской СЭС ближ-
невосточный гигант – компания 
Masdar планирует создание 
береговых ветровых и солнеч-
ных проектов, а также интегри-
рованных морских ветровых 
и экологически чистых водо-
родных инициатив. Никто не 
сомневается, что именно мас-
штабные планы подогре-
вают взаимные связи. 
Помимо расширения 
общей мощности со-
вместных проектов возобновля-
емой энергетики Национальная 
нефтяная компания Абу-Даби 
из ОАЭ приобрела треть нашего 
новейшего газоконденсатного 
месторождения «Абшерон». 

Поставленные на службу туротрасли 
новейшие технологии и системы не 

остались незамеченными. Уже че-
рез два года число приезжающих 
к нам гостей из той же Саудовской 

Аравии увеличилось тридцатикратно.  
Однако наша страна пока не может 
похвастаться размахом гостиничного 
бизнеса в сегменте халяльных отелей. 
Такой вид туризма сегодня существует 

и развивается преимущественно 
в странах, где мусульмане состав-

ляют подавляющее большинство на-
селения. Как правило, в таких центрах 
отдыха возводятся мечети, раздельные 
места отдыха для женщин и мужчин, 
а блюда готовятся в соответствии с ис-
ламскими традициями. 
Наибольшее распространение халяль-
ный туризм получил в Катаре, Ма-
лайзии, некоторых арабских странах 
и Турции. Сейчас это направление 
активно развивается и у нас. Тем более 
что число гостей из мусульманских 

стран продолжает расти – их привле-
кает красота нашей столицы, умерен-
ный климат и памятники старины, 
особенно живописная природа Габалы, 
Губы, Нафталана, Исмаиллы и других 
регионов республики. А поскольку 
приезжающих из ближневосточных 
стран становится с каждым годом все 
больше, туризм для мусульман раз-
вивается своим ходом, ведь ставка на 
халяльное гостеприимство себя оправ-
дывает. 

В наступившем году по-
вестка взаимных экономи-
ческих связей, безусловно, 
продолжится. Азербайджан 
и Саудовская Аравия уже 
обсудили дальнейший эко-
номический диалог. Другие 
страны Залива тоже готовы 
к сотрудничеству по расши-
ренному спектру направле-
ний. Потому не случайно 
наступивший год начался 
с планов по развитию этой 
отрасли, вернее – с конкрет-
ных и эффективных шагов, 

направленных на укрепле-
ние связей. Говоря о 

росте числа туристов 
из СА, глава нашего 
государства сооб-
щил на недавней 

встрече с мини-
стром по делам 
хаджа и умры 
этой страны о 
важности вер-
нуть допан-
демийные 
показатели. 
В дальней-
шем Баку 
и Эр-Ри-
яд зай-

мутся орга-
низацией 
выставок, 
отражаю-

щих эко-
но-

мический, инвестиционный, 
туристический потенциал 
двух стран. Как и следовало 
ожидать, в этой ближне-
восточной стране придают 
особое значение упрощению 
оформления визы. Ведь 
именно этот шаг и послу-
жил серьезным импульсом 
к сотрудничеству в сфере 
туризма. 
Растущие связи сказались на 
статистике въездного туриз-
ма из других стран Ближнего 
Востока. Хотя туристический 
бизнес под знаком полуме-
сяца не достиг у нас расцве-
та, это пока еще новое для 
республики направление 
развивается. А первые шаги, 
многократно увеличившие 
въездной турпоток из араб-
ских стран, были сделаны 
еще пять лет назад. Тогда в 
Азербайджане задействова-
ли систему упрощенного ви-
зового режима для граждан 
Катара, Омана, Саудовской 
Аравии, Бахрейна, Кувейта. 
Важным решением, подстег-
нувшим интерес арабских 
путешественников, стало 
организованное Госагент-
ством по услугам гражданам 
и социальным инновациям 
оформление визы непосред-
ственно в Международном 

аэропорту. Здесь 
нужно отдать долж-

ное системам 
ASAN Viza, а 

также ASAN 
Ödəniş. 

АЗЕРБАЙДЖАН

САУДОВСКАЯ 
АРАВИЯ

ВЗЯЛИ КУРС 
НА СБЛИЖЕНИЕ

ХАЛЯЛЬНЫЙ ТУРИЗМ РАЗВИВАЕТСЯ
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ПРЕЖДЕ ЧЕМ ПРИСТУПАТЬ К ГОЛОДАНИЮ НА РАМАЗАН БАЙРАМЫ, ТЩАТЕЛЬНО ПОДГОТОВЬТЕСЬ К НЕМУ  

l А эти запасы уже нако-
плены в организме?
l Да, гликоген – форма глю-
козы, которая может дли-
тельно храниться в нашем 
организме и использоваться 
при ее нехватке. В условиях 
постоянного поступления 
глюкозы гликоген использо-
ваться не будет, однако когда 
нам не удалось перекусить, 
организм начинает добывать 

глюкозу из него. Это вроде 
солений на зиму, которые мы 
летом обычно не едим, пото-
му что есть доступ к свежим 
продуктам. Как только запасы 
гликогена будут истощены, 
для получения глюкозы орга-
низм начинает использовать 
жиры.
l В нашей стране прожи-
вает довольно большая 
христианская община 

(русские, украинцы, бело-
русы, грузины), у которой 
Великий пост начнется 
18 марта и продлится 
40 дней. Какие советы вы 
могли бы дать тем, кто со-
бирается придерживаться 
ограничений в течение 
этого времени?
l Христианский пост, конеч-
но, легче мусульманского, 
потому что ограничивается 

только употребление белко-
вой пищи. Но и в этом случае 
стоит убедиться, что человек, 
готовящийся поститься, здо-
ров. Кроме того, существует 
группа людей, которым вооб-
ще не рекомендовано соблю-
дать пост. Это – беременные 
и кормящие женщины, по-
скольку в этом состоянии им 
самим нужно много питатель-
ных веществ.

Из поста 
следует 

выходить 
правильно
Более щадящий 
вариант поста преду-
смотрен для путе-
шественников или 
военнослужащих, 
которые не могут вы-
бирать определенные 
постные продукты. 
Не рекомендуется 

поститься и тем, у 
кого обостряются 

хронические 
заболевания, 
людям в 
послеопе-
рационный 
период и с 

заболеваниями 
ЖКТ – язвенной 

болезнью, обостре-
нием хронического 
панкреатита. 
l Из поста ведь 
надо еще правиль-
но выйти?
l Совершенно верно. 
Выходить из поста 
нужно плавно. В те-
чение первого дня не 
нужно есть все белко-
вое, что есть вокруг, 
необходимо включать 
в рацион такие про-
дукты постепенно, 
питаться несколько 
раз в день до возвра-
щения к привычному 
режиму.
Кроме того, после 
поста у христиан 
следует праздник 
Пасха, на который 
принято есть яйца, а 
это тяжелый продукт. 
После длительного 
белкового воздержа-
ния будет очень тя-
жело переварить их. 
Я бы рекомендовала 
ограничиться малым 
количеством яиц в 
праздник и неболь-
шим кусочком кули-
ча, чтобы избежать 
проблем с ЖКТ.

Начался 
священный 

Рамазан – 
девятый 
по счету 

важный ме-
сяц для му-

сульман. 
В течение 

30 дней ве-
рующие 

будут со-
блюдать 

строжайший 
пост. Об ос-
новных его 

правилах чи-
тателям на-
шей газеты 

рассказыва-
ет врач-га-

строэнтеро-
лог Ляман 

Шафи-заде.

Согласно предписаниям ислам-
ской религии, все время поста 
мусульманам нельзя есть и пить 
от рассвета до захода солнца. По 
мнению медиков, такие строгие 
ограничения подходят не всем. 
Особенно трудно пережить это 
людям, имеющим проблемы со 
здоровьем, которые могут обо-
стриться на фоне ограничений 
рациона.
После захода солнца люди со-
бираются на вечернюю трапезу 
ифтар, излишества на которой 
также не приветствуются. Люди 
голодают от 12 до 16 часов. Это 
непросто выдержать и физиче-
ски, и психологически. Чтобы 
ваше физическое состояние по-
сле поста не ухудшилось, следует 
грамотно к нему подготовиться 
и тщательно проверить свое здо-
ровье, советует читателям нашей 
газеты врач-гастроэнтеролог 
Ляман Шафи-заде.
l Доктор, вероятно, среди 
всех ограничений наиболь-
шие опасения вызывает за-
прет на питье?
l Нет, ученые не выявили нега-
тивных последствий, связанных 
с кратковременным отказом 
от воды. Но это касается 
только здоровых людей. 
Пить воду до рассвета и 
после заката желательно 
небольшими глотками и 
не стараться выпить за 
один раз объем, 
который чело-
век обычно 
выпивает 
за день. 
Можно 
добавить 
в стакан 
с водой 

таблетку или порошок аптечного 
средства, которое применяют 
при обезвоживании. Это помо-
жет восстановить кислотно-ще-
лочной баланс в организме.

ВЫЯВИТЬ СЛАБЫЕ МЕСТА
l А какие заболевания могут 
появиться или обостриться 
на фоне поста?
l Повторю: пост не опасен для 
здоровых. Но людям с острыми 
и хроническими заболевания-
ми, а также тем, кто принимает 
некоторые лекарственные пре-
параты на постоянной основе, 
лучше все-таки не голодать. От 
соблюдения поста в Рамазан 
следует воздержаться людям с 
сахарным диабетом и расстрой-
ствами пищевого поведения, 
такими как нервная анорексия 
или булимия.
l Какие медицинские реко-
мендации вы даете своим 
пациентам, собирающимся 
приступить к посту? 
l Чтобы пост не навредил здоро-
вью, следует проконсультировать-
ся с врачом. Особенно это важно 
для людей, страдающих хрони-
ческими заболеваниями желу-

дочно-кишечного тракта и 
другими болезнями.
Если ничего не беспоко-
ит, оценить общее состо-
яние здоровья помогут 
анализы крови и мочи. 
Сдавать их следует за 

две-три недели до 
Рамазана. По их 

результатам мы 
можем выя-

вить слабые 
места, кото-

рые в пер-
спективе 
могут 

привести к проблемам со здоро-
вьем.

НАИБОЛЕЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНЫЙ 
ИНДИКАТОР
l Какие именно анализы сле-
дует сдать?
l Перед тем как принимать ре-
шение о строгом ограничении пи-
тания, важно проверить уровень 
СРБ (маркер воспаления, в том 
числе скрытого) в крови, С-реак-
тивный белок (ранний и наиболее 
чувствительный индикатор вос-
палительного процесса – иссле-
дование помогает определить 
степень воспаления, оценить 
риски осложнений, контролиро-
вать лечение).
Если есть необходи-
мость, дополнитель-
но мы можем на-
значить анализы 
на фруктозамин, 
общий холестерин 
и мочевую кис-
лоту. Изменение 
этих показателей 
крови рекомендуют 
отслеживать при любой 
резкой перемене рациона или 
привычного режима питания.
Кроме того, важно знать, что пи-
тание во время мусульманского 
поста должно быть разнообраз-
ным и включать сложные углево-
ды, источники белка, полезные 
жиры, клетчатку.
l Что происходит, когда 
пища долгое время не посту-
пает в организм? 
l Снижается количество глюко-
зы, появляется слабость, голов-
ная боль, головокружение. Если 
организм пребывает в состоянии 
страха перед голодом, он начина-
ет вырабатывать глюкозу из гли-
когена, жиров и белков.  

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Ляман Шафи-заде

Когда запасы гликогена истощены

Пост не опасен 
для здоровых. 

Но людям с острыми 

или хроническими 

заболеваниями  
лучше 

не голодать

30 ДНЕЙ 30 ДНЕЙ 
СТРОГОГОСТРОГОГО
ПОСТАПОСТА
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Сегодня в некоторых школах Азербайджана не хватает учителей 
по определенным дисциплинам. Замещать их приходится колле-
гам, преподающим совершенно другие предметы. Почему сложи-
лась такая ситуация и как решить проблему? Будем разбираться. 

МНОГИЕ ВЫПУСКНИКИ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ ВУЗОВ СТАРАЮТСЯ НАЙТИ РАБОТУ В СТОЛИЦЕ 

НЕ ВАКАНСИЯНЕ ВАКАНСИЯНЕ ВАКАНСИЯНЕ ВАКАНСИЯ
МЕЧТЫ:МЕЧТЫ:МЕЧТЫ:МЕЧТЫ:
ЧЕМ ЗАМАНИТЬ УЧИТЕЛЕЙ ЧЕМ ЗАМАНИТЬ УЧИТЕЛЕЙ 
В СВ СЕЕЛЬСКУЮ ГЛУБИНКУ? ЛЬСКУЮ ГЛУБИНКУ? 
ЧЕМ ЗАМАНИТЬ УЧИТЕЛЕЙ ЧЕМ ЗАМАНИТЬ УЧИТЕЛЕЙ 
В СВ СЕЕЛЬСКУЮ ГЛУБИНКУ? ЛЬСКУЮ ГЛУБИНКУ? 

В последние годы Министерство 
науки и образования особенно 
старается повысить престиж 
профессии учителя и улучшить 
качество обучения. В частности, 
проводится сертификация, и 
тем, кто показал хорошие 
результаты, повышают 
зарплату. Тем не менее, 
определенная нехватка 
кадров существует. 
В некоторых районах 
страны не хватает учи-
телей-предметников по 
ряду дисциплин.  Осо-
бенно непростая ситуация в 
отдаленных селах высокогорных 
районов. Найти туда педагога 
на вакансию с небольшим коли-
чеством учебных часов – задача 
весьма непростая. Хотя в регио-
ны сейчас учительствовать едут 
чаще, многие выпускники педа-
гогических вузов, как и раньше, 
стараются найти работу в сто-
лице, ну или поближе к отчему 
дому. Да и проживавшие ранее в 
отдаленных селах по окончании 
учебы обратно возвращаться не 
спешат. 
Кстати, ситуация такова не толь-
ко в Азербайджане. И в России 
молодые кадры не горят жела-
нием поселиться в деревне, хотя 
бы и на время отработки. Ну не 

слишком перспективная работа, 
как ни крути... 
В нашей стране, чтобы привлечь 
учителей в регионы, предпринят 
ряд шагов, что нашло отражение 
в документе «Порядок назначе-
ния льгот и мер по стимулиро-
ванию молодых специалистов, 

окончивших высшие и 
средние специальные 
учебные заведения и 
начавших работать в 
общеобразовательных 
учебных заведениях». 
Но этого, видимо, ока-

залось недостаточно. 
А потому там, где не 

удалось найти кандидата на 
вакансию, приходится искать 
подмену в близлежащих школах 
или же замещать 
своими же пре-
подавателями 
сходных пред-
метов. Замена 
такая, безусловно, 
неравноценна – 
отсюда обес-
покоен-
ность 
роди-
телей, 
да и 
не-

довольство самих учащихся: 
качество образования, увы, стра-
дает. Об этой проблеме говори-
лось и в докладе омбудсмена за 
2023 год.

ТРИ РЕШЕНИЯ 
ОДНОЙ ПРОБЛЕМЫ
Нехватка педагогов в сельской 
местности наблюдалась и в со-
ветские времена. Это давняя и 
весьма актуальная проблема в 
нашей стране. Плохо только, что 
она до сих пор не решена. Об 
этом газете «Каспий» расска-
зал заслуженный учитель 
Азербайджана Асиф Джа-
хангиров: 
– Это нормально, когда один 
педагог заменяет другого и по-
лучает за это соответствующую 
зарплату. Но надо обязательно 
учитывать специальность. Физик 
может заменить только физика, 
но если вдруг учитель геогра-
фии или физкультуры изъявит 
желание подменить этого своего 

коллегу, положительного 
эффекта ждать не 
придется...
Эксперт уверен, что 
подходить к вопро-
су надо системно, 
в том числе не 
игнорировать 
успешный опыт 
других стран. 

Что касается льгот 
для тех, кто готов 
ехать преподавать 
в регионы, А.Джа-
хангиров отметил, 
что они действуют и 
сейчас, в том числе 
надбавка к зарпла-
те. Но льготы 
нужно пере-
смотреть и 
еще боль-
ше стиму-
лировать 
педагогов 
на работу 
в сельской 
местности.
Затронул он и во-
прос о том, что вузы 
страны ежегодно 
выпускают гораздо 
больше педагогов, 
чем требуется нашей 
системе образова-
ния. 
– А что плохого, если 
в нашей стране ста-
нет больше людей с 
высшим образова-
нием? Гораздо важ-
нее, чтобы оно было 
качественным, а не 
просто диплом-пу-
стышка. Задача выс-
шего образования 

– не только подго-
товка специалистов 
для государства и об-
щества, но и обеспе-
чение потребности 
гражданина в повы-
шении своего обра-
зовательного уровня. 

Конкуренция 
всегда идет 

на пользу, 
ведь если 
есть из 
кого, то 
можно вы-

брать самых 
лучших.

Например, в 
Финляндии учитель 
с обязательной маги-
стерской степенью, 
желая попасть в ту 
или иную школу, 
может не один год 
участвовать в кон-
курсе. Хотелось бы, 
чтобы и у нас стало 
как можно больше 
хороших учителей, 
способных достойно 
работать над полно-
ценным развитием 
детей XXI века. Как 
в столице, так и в 
самых отдаленных 
уголках страны. 

– В Финляндии и Германии учи-
телей готовят по двум, а иногда 
и по трем предметам. Подобную 
практику нужно ввести и у нас. 
Это целесообразно, экономиче-
ски эффективно, а также полез-
но, особенно для сельской мест-
ности. 
Еще одним выходом из ситуации 
может стать подготовка педагогов 
за счет бюджета в вузах, распо-
ложенных в регионах страны. Об 
этом я говорю уже не один год. 
Сейчас немалая часть бюджетных 

мест в педвузах приходится на 
столицу. Если учителей за счет 
государства будут готовить в реги-
онах, то их жителям не придется 
ехать на учебу в Баку. Они будут 
ближе к месту своего постоянно-
го проживания, а по окончании 
учебы там же и трудоустроятся, – 
подчеркнул А.Джахангиров. 
При глубоко обоснованном 
прогнозировании на 5-10 лет 
потребности в учителях можно 
организовать на местах подгото-
вительные курсы для молодежи 

из сельской местности, чтобы 
было легче поступать на педа-
гогические специальности. По 
мнению нашего собеседника, 
по окончании годового обуче-
ния старшеклассники, успешно 
сдавшие экзамен, получали бы 
соответствующий сертификат, 
предоставляющий определенные 
льготы при поступлении в вуз. 
Эксперт считает, что все три 
предложения тесно переплетают-
ся друг с другом, и решаться они 
должны комплексно. 

Успешный опыт зарубежных стран

Конкуренция – 
всегда хорошо

Льготы нужно 
пересмотреть 
и еще больше 

стимулировать 
педагогов 
на работу 

в селах

В некоторых 
районах 

не хватает 
учителей-предмет-

ников по ряду 
дисциплин

Асиф Джахангиров



Винный туризм (энотуризм)
не только способствует продви-
жению местного виноделия, но 
и идет рука об руку с гастроту-
ризмом, ведь где напитки, там 
и еда. Он привлекает отдыхаю-
щих в регионы, а значит, помо-
гает развитию сферы гостепри-
имства – отелей, ресторанов 
и т.д. Эта отрасль способна 
приносить немалую прибыль. 
Например, в Италии на ней 
зарабатывают порядка 
2,5 млрд евро в год. 
В последнее время 
и в нашей стране 
начали уделять 
внимание этому 
направлению. 
О перспективах 
отечественного 
винного туризма 
мы побеседовали с 
профессиональ-
ным виноделом с 
50-летним стажем – Нади-
ром Исмаиловым. 

 Расскажите, гостям из 
каких государств наиболее 
интересен энотуризм? 
 Сейчас в Азербайджан при-
езжает много туристов из араб-
ских государств, где не принято 
пить алкоголь. Но в последние 
годы заметно возросло число 
приезжающих из СНГ, в част-
ности из России и Казахстана, 
а также из стран Запада, кото-
рым энотуры могли бы понра-
виться. Определенный интерес 
к ним есть и у внутренних ту-
ристов. 
  Какие перспективы у 
этого направления в нашей 
стране и как оно развивает-
ся сейчас?
 Безусловно, в Азербайджане 

хорошие возможности для 
развития виноделия, но что-

бы оно получило популяр-
ность, потребуется немало 
сил. Если сравнивать, напри-
мер, с Грузией, то у нас винный 
туризм имеет иную направлен-
ность. В этой стране немало 
энотуров проводят частные 
предприниматели, фермеры. 
Там традиционно многие де-
лают домашние вина и устраи-
вают дегустации, презентации, 
читают лекции о вине у себя в 

хозяйствах. Там же есть 
возможность приобре-

сти бутылку-другую 
понравившегося 
напитка. То есть 
схема по привле-
чению туристов 
давно отрабо-
тана. 

В Азербайджа-
не же эноту-

ризм только 
начинает разви-

ваться. Например, я 
провожу дегустации 
своего вина у себя 
на даче уже порядка 
пяти лет, поэтому 
могу с уверенностью 
сказать, что местный 
алкоголь не прочь от-
ведать многие туристы. 
Но домашние вина у нас 
мало кто готовит на про-
фессиональном уровне, когда 
можно было бы смело пригла-
сить гостей на дегустацию. Для 
этого нужен широкий ассорти-
мент вин – как минимум 
10 наименований. 
В Азербайджане энотуры про-
водят, как правило, на вин-
заводах. Помимо экскурсий на 
сами предприятия, где имеются 
специально оборудованные де-
густационные залы, у некоторых 
из них выставочные площадки 
есть и в столице.
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 Что делать для 
популяризации эно-
туров?
 Следует учесть, что 
большая часть туристов 
едет именно в Баку, 
поэтому нужно, чтобы 
они заинтересовались 
энотуризмом уже по 
приезде в наш город. 
В регионы мало кто из 
иностранных гостей 
отправится только ради  
того, чтобы поучаство-
вать в дегустационном 
туре. Если же говорить 
о ближайших к Баку 
предприятиях, то ви-
ноградарство и вино-
делие у нас интенсивно 
развивается в Гяндже, 
Шамахинском, Габа-
линском, Агсуинском 
районах. 
Но дорога туда только 
в одну сторону займет 
часа полтора. Другое 
дело, если этот самый 
тур станет одним из 
пунктов программы по-
сещения того или ино-
го региона. Туристам 
в основном интересна 
природа, а там и на 
дегустацию вин можно 
заглянуть. 
В последние годы у 

нас появилось много 
комфортабельных зон 
отдыха в разных реги-
онах страны, и можно 
было бы по желанию 
отдыхающих пригла-
шать туда грамотных 
специалистов-виноде-
лов, которые расскажут 
о местных винах, а 
возможно, и проведут 
мини-дегустацию. Что, 
кстати, в интересах и 
владельцев отелей. 
Можно использовать 
это, например, как 
один из вариантов 
летней подработки для 
студентов технологи-
ческого университета 
в Гяндже. Там готовят 
специалистов-эноло-
гов, которые проходят 
практику непосред-
ственно на производ-
стве, на винзаводах. 
Технолог-винодел и со-
мелье – это совершен-
но разные специаль-
ности. Зачастую вина 
представляют сомелье, 
который о практиче-
ской технологии напит-
ка знает поверхностно. 
А вот техник может 
дать гораздо более пол-
ную информацию. 

Увидеть сво-
ими глаза-

ми, где и как 
производят 
вино, а по-
том проде-

густировать 
его – такая 

форма досу-
га давно по-
пулярна во 

многих стра-
нах мира. 
Традиции 

виноделия и 
разнообраз-
ная природа 

регионов, 
где оно раз-

вивается, 
делают Азер-

байджан 
перспек-

тивным для 
винного ту-

ризма. 

КАК РОЖДАЕТСЯ
ВИНО?
ЭНОТУРИЗМ МОЖЕТ СТАТЬ ОДНИМ ИЗ ДРАЙВЕРОВ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИНДУСТРИИ

Энологов 
готовят в Гяндже

лают домашние вина и устраи-
вают дегустации, презентации, вают дегустации, презентации, 
читают лекции о вине у себя в 

хозяйствах. Там же есть 
возможность приобре-

сти бутылку-другую 
понравившегося 
напитка. То есть 
схема по привле-
чению туристов 
давно отрабо-

В Азербайджа-
не же эноту-

ризм только 

ведать многие туристы. 
Но домашние вина у нас 
мало кто готовит на про-
фессиональном уровне, когда 
можно было бы смело пригла-
сить гостей на дегустацию. Для 
этого нужен широкий ассорти-
мент вин – как минимум 

В Азербайджане энотуры про-
водят, как правило, на вин-
заводах. Помимо экскурсий на 
сами предприятия, где имеются 
специально оборудованные де-
густационные залы, у некоторых 
из них выставочные площадки 

Посетить Карабах  захотят многие
 Помнится, в свое время вы и 
сами опробовали подобный ва-
риант. Поделитесь, пожалуйста, 
этой историей с нашими читате-
лями.
 Дело было в одном из санаториев 
Кисловодска, где отдыхавшие откро-
венно скучали, так как развлечений 
было маловато. И у меня родилась 
идея провести для них лекцию по 
виноделию – с разрешения админи-
страции, разумеется. Эта инициатива 
даже без представления вин многих 
заинтересовала, зал был полон, а 
мне пришлось говорить о винах це-
лых три часа! Потом я предложил 
руководству санатория приглашать 
ради этой цели виноделов, рабо-

тающих на местных винзаводах. От 
этого все только в плюсе будут – и 
отдыхающие, которые узнают что-то 
новенькое, и санаторий, сумевший 
организовать интересный досуг, и 
винзаводы, которые представят свою 
продукцию и найдут новых покупа-
телей. 
То же самое можно ведь и у нас орга-
низовать, в отечественных туристиче-
ских зонах отдыха. Особо хочу подчер-
кнуть: энотуризм ни в коем случае не 
подталкивает к алкоголизму – наобо-
рот, помогает понять, что такое куль-
тура винопития. 
 Давайте поговорим о возмож-
ностях развития энотуризма на 
освобожденных территориях.

  Карабахский регион всегда славил-
ся своими винами. Раньше в Агдаме, 
Физули, Гадруте функционировали 
крупные винзаводы, которые сейчас 
планируется перезапустить. Но потре-
буется несколько лет для разминиро-
вания территорий, чтобы они стали 
безопасными, создать там всю необ-
ходимую инфраструктуру, посадить 
виноградники. 
А посетить Карабах, без сомнения, 
захотят многие: там огромные возмож-
ности для развития туризма в целом и 
энотуризма в частности. Время работа-
ет на нас, освобожденные территории – 
это наш родной, процветающий Азер-
байджан! И мы будем использовать их 
богатый туристический потенциал. 

Надир Исмаилов

Домашние вина 
у нас мало кто 

готовит на профес- 
сиональном уровне. 

Для этого нужен 
широкий ассортимент 

– как минимум 
10 наименований



Ни один вид искусства не 
вызывает такой любви, та-
ких эмоций, споров, прогно-
зов и предположений, как 
кино. Ведь именно по кино в 
первую очередь судят о на-
ции, ее потенциале, мента-
литете: кто мы такие, откуда 
пришли, чего хотим… 

ОБЪЕДИНЕНИЕ СОЮЗОВ
Как и следовало ожидать, 
общая атмосфера конферен-
ции была достаточно ожив-
ленной, с большим зарядом 
позитива и надеждой всей 
кинематографической обще-
ственности республики на 
долгожданное сплочение во 
имя поиска путей выхода из 
затянувшегося кризиса. 
Предметом обсуждений стал 
вопрос объединения двух 
союзов и выбор его предсе-
дателя. Необходимость при-
нятия подобного решения 
стала особенно очевидной в 
последние 12 лет – с момен-
та создания СКАР, в связи 
с чем кинематографисты 
против своей воли оказались 
в состоянии навязанной им 
конфронтации, которая не 
прибавила оптимизма и без 
того невеселым прогнозам в 
решении профессиональных 
проблем.
Коснувшись создания новой 
структуры на базе СКА и 
СКАР, режиссер-продюсер 
Али Иса Джаббаров призвал 
коллег проявить максимум 
объективности в оценке 
сложившейся ситуации. Он 
напомнил, что каждый си-
дящий в зале имеет право на 
критику, но при обязатель-
ном соблюдении этических 
норм. Это было главным ус-
ловием на протяжении всех 
65 лет существования СКА. 
Если вопрос слияния двух 
творческих союзов был 
одобрен единогласно, то 
с выбором председателя 
новой структуры все могло 
оказаться гораздо сложнее, 

поскольку на должность эту 
были представлены кан-
дидатуры двух известных 
мастеров азербайджанского 
кино: от СКА – народный 
артист Азербайджана Расим 
Балаев, от СКАР – народная 
артистка Азербайджана Ша-
фига Мамедова. 
Решение пришло откуда не 
ждали, и предложила его 
сама Шафига Мамедова. Ак-
триса напомнила, что сама 
всегда выступала за единый 
Союз кинематографистов 
Азербайджана. Она заяви-
ла, что охотно отдает свой 
голос за Расима Балаева и, 
добровольно отказываясь от 
статуса альтернативной кан-
дидатуры на пост председа-
теля, желает остаться лишь в 
составе секретариата нового 
кинообъединения.   
Так на пост председателя 
нового Союза кинематогра-
фистов Азербайджана под 
дружные аплодисменты 
участников и гостей меро-
приятия был единогласно 
утвержден народный артист 
Расим Балаев.
Также было решено не пе-
реименовывать творческий 
союз, просто внести некото-
рые коррективы в его устав, 
включить в состав секрета-
риата новые лица и уточнить 
условия приема в СКА. В 
обсуждении всех этих вопро-
сов активное участие приня-
ли Расим Балаев, Шафига 
Мамедова, Гамида Омаро-
ва, кинорежиссеры Шейх 
Абдул, Джахангир 
Мехтиев, Джамиль 
Гулиев, Таир Алиев, а 
также представители 
молодого поколения 
кинематографи-
стов, поже-
лавшие 
вступить 
в новый 
СКА. 

ВЛОЖИЛИ ДУШУ В КИНО
Ну а завершил мероприя-
тие народный артист Азер-
байджана Расим Балаев: 
– Прежде всего хочу по-
благодарить своих коллег 
за оказанное мне доверие 
возглавить наше новое объ-
единение и очень надеюсь, 
что отныне, сплотившись в 
единой команде, мы решим 
давно наболевшие про-
фессиональные проблемы. 
Безусловно, я вместе с вами 
весьма сожалею, что наш 
кинематограф переживает 
не лучший этап своей исто-
рии. Каждый из нас вло-
жил в развитие азербайд-
жанского кино всю душу, 
не мысля себя в отрыве от 
любимой профессии. Всем 
известно, что за годы вы-
нужденного простоя нам 
пришлось потерять мно-
гое, кинематографистам 
практически перекрыли 
кислород. Но мы стойко 
перенесли все тяготы без-
работицы, безденежья, соб-
ственной невостребованно-
сти – и выстояли, сумели 
не сломаться, хотя все еще 
пребываем под прессингом 
наболевших проблем наци-
онального кино. 
Невзирая на возраст, мы 
по-прежнему хотим сни-
мать и сниматься, быть в 
гуще событий, тем более 
что с каждым днем все 
больше убеждаемся в ра-
стущем интересе зрителей 
к киноработам прошлых 
лет. Да, уже много лет наше 
национальное кино в про-
цессе реанимации, но я 
нисколько не сомневаюсь, 

что мы вместе с подросшим 
поколением кинемато-

графистов сумеем его 
возродить, вернуть в 
прежнее русло как 
одну из важнейших 
составляющих на-
циональной куль-
туры и сделать его 
частью мирового 
процесса.  

14 КИНЕМАТОГРАФ

На такой вот оптими-
стической ноте, под 
овации зрительного 
зала конференция 
завершилась. Все вер-
нулось на круги своя, 
что и неудивительно, 
ведь кинематогра-
фисты – люди одной 
группы крови. Это и 
стало лучшим ответом 
тем, кто, так и не сумев 
дорасти до понимания 
важной роли этого вида 
искусства в пропаган-

де нашей культуры на 
международной арене, 
однажды ради удовлет-
ворения собственных 
амбиций попытался 
вбить клин между на-
шими деятелями кино. 
Впрочем, вероятность 
того, что тщетность 
своих попыток они пой-
мут сегодня, слишком 
сомнительна. Именно 
поэтому нам остается 
лишь искренне посо-
чувствовать им.  

В Баку прошла Конференция деятелей кино, посвященная объедине-
нию Союза кинематографистов Азербайджана (СКА) под председатель-
ством народного артиста Расима Балаева и Союза кинематографистов 
АР (СКАР), возглавляемого народной артисткой Шафигой Мамедовой. 

На пост пред-
седателя но-

вого Союза 
кинемато-
графистов 

Азербайджана 
под дружные 

аплодисменты 
участников и 
гостей меро-
приятия был 

единогласно 
утвержден на-

родный артист 
Расим Балаев

Нотка оптимизма
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Мамедова, Гамида Омаро-
ва, кинорежиссеры Шейх 
Абдул, Джахангир 
Мехтиев, Джамиль 
Гулиев, Таир Алиев, а 
также представители 
молодого поколения 
кинематографи-
стов, поже-

вступить 
в новый 

к киноработам прошлых 
лет. Да, уже много лет наше 
национальное кин
цессе реанимации, но я 
нисколько не сомневаюсь, 

что мы вместе с подросшим 
поколением кинемато-

графистов сумеем его 
возродить, вернуть в 
прежнее русло как 
одну из важнейших 
составляющих на-
циональной куль-
туры и сделать его 
частью мирового 
процесса.  

Расим Балаев Шафига Мамедова
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В 2022 году YARAT открыл Школу современного искусства. Это был го-
дичный курс, бесплатный для всех участников. Благодаря востребован-
ности школы было принято решение запустить еще один такой проект.
ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО ПОМОГАЕТ ВЫЯВИТЬ ПРИЧИНУ ПРОБЛЕМЫ И ДАЖЕ ИСКОРЕНИТЬ ЕЕ 

ШКОЛА САБИНЫ 
ШИХЛИНСКОЙ
Современное искусство многогран-
но и противоречиво – его пони-
мают и признают не все, однако 
человек, желающий продвигаться 
в художественной среде и выходить 
на мировой уровень, должен хоро-
шо разбираться во всех течениях. 
С недавнего времени в Школу 
современного искусства Сабины 
Шихлинской влился второй поток 
творческих людей, желающих раз-
виваться в этой сфере.
Подробнее об этом газете «Каспий» 
рассказывает автор проекта – 
Сабина Шихлинская.

l Что вдохновило вас на со-
здание Школы современного 
искусства, какие цели и задачи 
вы перед собой ставили?
l Когда вплотную начала зани-
маться концептуальным искус-
ством, я поняла, что меня вдох-
новляют проблемы. Современное 
искусство помогает выявить 
причину той или иной проблемы, 
а иногда даже способствует ее иско-
ренению.
К сожалению, в Азербайджане, как 
и на всем постсоветском простран-
стве, еще не сформировалось отно-
шение к современному искусству. У 
нас много художественных учреж-
дений, но в области современного 
искусства огромный пробел. В 
результате молодые люди, окон-
чившие Азербайджанскую государ-
ственную академию художеств или 
Азербайджанский государственный 
университет культуры и искусств, 
не могут интегрироваться в миро-
вое художественное пространство. 
Они говорят на другом визуальном 

языке и сильно отстают.
У нас нет проблем с талантливой 
молодежью, им просто нужно по-
мочь. В связи с этим я обратилась в 
Пространство современного искус-
ства YARAT с предложением запу-
стить Школу современного искус-
ства. Будучи неправительственной 
организацией, YARAT – единствен-
ная структура в нашей стране, ко-
торая более 10 лет занимается про-
пагандой современного искусства 
– выставочной, образовательной 
и публичной деятельностью. Там 
меня поддержали, и первая школа 
была создана в 2022 году. Мы по-
лучили порядка 100 заявок, из ко-
торых отобрали 30. Я разработала 
годичную программу, включавшую 
в себя и теорию, и практику. В рам-
ках курса мы говорим об искусстве 
с точки зрения философии, исто-
рии, социологии, антропологии 
и других наук. У современного 
художника в приоритете концепту-
альное мышление – он отличается 
от устаревшего образа живописца, 
стоящего у холста и создающего 
произведения, обращаясь исклю-
чительно к своим чувствам.
l Удалось ли вам достичь по-
ставленных целей ?
l Первая школа имела большой 
успех. Мы дали возможность участ-
никам развивать себя в следующих 
позициях: мультидисциплинарный 
художник, арт-менеджер, куратор, 
арт-ресерчер, арт-райтер и арт-кри-
тик. В современном мире они все 
должны сосуществовать вместе. 
Раньше художнику было достаточ-
но хороших связей с галеристом 
или иметь арт-дилера, который 
продавал бы его работы. Современ-
ный художник не может жить без 

арт-менеджера и куратора. Важно, 
чтобы он был грамотно представ-
лен публике, возможно, даже с но-
вого для себя самого ракурса.
Наша школа создает прекрас-
ные возможности для общения. 
Студенты познакомились друг с 
другом, а также с огромным коли-
чеством лекторов, как местных, так 
и зарубежных.  По субботам мы 
посещали музеи, галереи, студии 
художников, после чего 
студенты писали кри-
тические эссе. И 
завершила годич-
ный проект вы-
ставка – совмест-
ный продукт 
всех участников.
После нашей 
школы многие 
ребята стали 
более из-
вестными и 
востребован-
ными: они 
выстав-
ляются, 
продают 
свои про-
изведения. 
Кто-то полу-
чил позицию 
в художе-
ственной 
институ-
ции, кто-то 
начал ра-
ботать как 
куратор, 
кто-то 
поехал за 
границу про-
должать обра-
зование.

l С какими сложно-
стями вы столкну-
лись в ходе реализа-
ции проекта?
l Недавно началась вто-
рая школа. Мы получили 
220 заявок, и выбор был 
очень сложным: прак-
тически все кандидаты 
оказались достойными. 
Честно говоря, я очень 

переживала, что 180 
из них придется от-
казать, но у нас не 

было другого 
выхода, мы 
не могли 
принять 
всех. У нас 
ведь даже 
помеще-
ния посто-
янного 
нет. В 
итоге 

решили 
взять на курс 

тех, кто наиболее 
мотивирован.
l Каким вы 
видите буду-
щее вашей 
школы с точ-
ки зрения ее 
влияния на 
развитие ху-

дожественной 
среды?
l Влияние школы 

можно сравнить с бро-
шенным в пруд камнем, 
от которого расходятся 
круги. Число людей, вов-
леченных в современное 
искусство, растет, и это не 
может не радовать. По-
жалуй,  через несколько 
лет на выставках будет 
меньше людей, которые 
приходят посплетничать 
за бокалом шампанского, 
и больше тех, кто дей-
ствительно разбирается 
в этом.
Что касается будущего 
самой школы, то если 
честно, я его не вижу. 
Люблю непроходимые 
джунгли: мне интерес-
но быть первой, тогда у 
меня появляются силы и 
желание что-то делать. 
Но когда дело подхваты-
вают, я теряю интерес и 
отхожу. Так же и в этом 
случае. Скорее всего, 
современное искусство 
будет включено в про-
грамму университетов, 
а выпускники нашей 
школы смогут стать пе-
дагогами. И постепенно 
этот пробел заполнится. 
Возможно, к тому вре-
мени я уже буду сидеть в 
своем доме в Нардаране 
и писать мемуары – кто 
знает...

220 ЗАЯВОК

Сабина Шихлинская



ТАМЕРЛАН 
ДЖАФАРЛИ

Красная
карточка

Второй гол «Карабах» 
забивал уже будучи в 

меньшинстве – на 63-й 
минуте матча 

английский арбитр 
Энтони Тейлор принял 

спорное решение, показав 
прямую красную карточку 
Эльвину Джафаргулиеву. 

Кстати, неделю назад тот са-
мый Тейлор удалил с поля игро-

ка «Галатасарая», а в прошлом 
году подвергся нападению бо-

лельщиков итальянской «Ромы», 
недовольных судейством англича-

нина в финальном матче Лиги Евро-
пы с испанской «Севильей». 

И все же леверкузенцы смогли вы-
рвать победу, но сделали это с большим 

трудом, даже имея численное превос-
ходство. Исход встречи решился в ком-
пенсированное арбитром время, когда 

на 92-й минуте при счете 1:2 Патрик Шик 
сравнял счет, а на 97-й минуте он же принес 

победу своей команде. 

Команде Гур-
бана Гурбанова 
не повезло еще 
на стадии жере-
бьевки, когда ста-
ло известно, что в 
1/8 финала ей будет 
противостоять «Бай-
ер» – один из главных 
фаворитов Лиги Евро-
пы, который в этом сезо-
не не потерпел ни одного 
поражения. 
К тому же команды встре-
чались в этом сезоне в груп-
повой стадии Лиги Европы, 
и тогда «скакуны» проиграли 
1:5 на выезде и 0:1 – дома. Но 
уже первый матч в Баку, когда 
«Байер» ушел от поражения лишь 
в компенсированное арбитром 
время (2:2), показал, что это не сму-
щает агдамцев и они будут биться до 
последнего. 
Выдержав стартовый натиск в начале 
первого тайма, агдамцы выровняли игру, 
а уже во второй половине встречи вышли 
вперед: сначала Абделла Зубир открыл счет 
на 58-й минуте, а затем Жунинью на 67-й 
удвоил преимущество гостей. 

У АЗЕРБАЙДЖАНА ДЕСЯТАЯ ОЛИМПИЙСКАЯ ЛИЦЕНЗИЯ

Несмотря на то, что как в первом матче в Баку, так и в ответном 
в Леверкузене «Байер» считался явным фаворитом, именно 

«Карабах» вел в счете на протяжении почти всего матча

Тем не менее, это тот самый 
редкий случай, когда за по-

ражение не стыдно. Обладая 
значительно более скромным 

бюджетом, чем тот же «Байер», 
агдамцы заставили понервни-

чать немецких болельщиков. 
Кстати, «фармацевты» подели-

лись на своей странице в соцсети 
Х интересной публикацией после матча: 
«Огромное уважение вашей команде! Вы по-
дарили нам четыре замечательные игры, но, 
пожалуйста, давайте не будем повторять это!», 

– говорится в публикации. 
На послематчевой пресс-конференции главный 
тренер «скакунов» Гурбан Гурбанов в первую 
очередь поблагодарил своих подопечных за само-
отдачу, а также азербайджанских болельщиков, 
которых на стадионе было около трех тысяч, – за 
поддержку.
«Это отличный опыт для меня, игроков и всего 
клуба. Мы еще раз убедились, на каком высоком 
уровне находится футбол. В таких матчах реша-
ющей может оказаться любая ошибка, поэтому 
бороться надо до самого конца. Нам еще многому 
нужно учиться, чтобы достичь уровня таких ко-

манд, как наш соперник», – сказал Г.Гурбанов. 
«Карабах» стал первым в истории азербайджан-
ским клубом, которому удалось не только выйти 
в стадию плей-офф Лиги Европы, но и пробиться 
в 1/8 финала Еврокубка. Кроме того, благодаря 
успешному выступлению команды Гурбана Гурба-
нова в Лиге Европы Азербайджан поднялся на две 
позиции в таблице коэффициентов УЕФА. Если 
нынешний сезон страна в этом рейтинге начинала 
с 14,25 балла за последние пять лет и на 29-м ме-
сте, то завершает его с 20,125 пункта на 27-й стро-
ке. Соседи Азербайджана по таблице – Болгария 
(20,375) и Словакия (19,625). 

ЧЕТЫРЕ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ИГРЫ

Жуниньо
Пернамбукано

«КАРАБАХ» 
УШЕЛ С БОЕМ
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Агдамский «Карабах» завершил выступление в Лиге 
Европы по футболу, но сделал это достойно, 

с высоко поднятой головой

На этой неделе в итальянском городе 
Бусто-Арсицио завершился олимпий-
ский квалификационный турнир по 
боксу, в котором выступили девять 
азербайджанских боксеров. Одному 
из них удалось завоевать олимпий-
скую путевку – ее обладателем стал 
Ниджат Гусейнов (51 кг). 
В решающем четвертьфинальном по-
единке Ниджат одержал победу над 
американцем Роско Хиллом (3:2) и, 
выйдя в полуфинал, завоевал путевку 

в Париж-2024. Кстати, в 1/8 финала 
Гусейнов одержал уверенную победу 
над армянским боксером Рудольфом 
Гарбояном со счетом 5:0. 
В настоящее время в активе Азер-
байджана 10 олимпийских лицензий: 
Руслан Лунев (пулевая стрельба), 
Ниджат Гусейнов, Мурад Аллахвер-
диев, Магомед Абдуллаев (бокс), 
Анна Скидан (метание молота), 
Зохра Агамирова (художественная 
гимнастика), Магомедхан Магомедов 

(вольная борьба), Санан Сулейманов, 
Хасрат Джафаров (греко-римская 
борьба), Гашим Магомедов (таэквон-
до).
В ближайшее время число олимпий-
ских лицензий Азербайджана должно 
увеличиться. В начале апреля в Баку 
состоится олимпийский квалифика-
ционный турнир по борьбе. Кроме 
того, азербайджанские дзюдоисты, 
претендуют как минимум на семь 
путевок.


